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Миру посыл
Что означает Договор о всеобъемлющем партнёрстве РФ и КНДР

Дмитрий Лару

Москва и Пхеньян подписали новый 
стратегический документ, кото-

рый ляжет в основу диалога двух стран 
на длительную перспективу. В частно-
сти, соглашение подразумевает оказа-
ние взаимной помощи в случае агрес-
сии против одного из участников, при 
этом оно носит оборонительный харак-
тер. Очевидно, что в условиях сложных 
отношений обоих государств с коллек-
тивным Западом они хотят вывести со-
трудничество на более высокий уро-
вень. Это вызывает тревогу в Брюсселе 
и Вашингтоне. При этом Москва, по сло-
вам Владимира Путина, требует пере-
смотреть бессрочный санкционный 
режим против Пхеньяна. О том, как 
российского лидера встретили в ко-
рейской столице и каковы возможно-
сти для диалога в условиях санкций 
Совбеза против КНДР, — в материале 
«Известий».

К приезду Владимира Путина в Пхе-
ньян приковано внимание во всём 
мире. Это второй за всю историю дву-
сторонних отношений визит главы 
российского государства в Пхеньян. 
До этого Владимир Путин посещал ре-
спублику в далёком 2000 году. На этом 
фоне корейские товарищи весьма тща-
тельно подготовились к приёму высо-
кого гостя. Ким Чен Ын лично встретил 
(по местному времени это было ночью 
19 июня) в аэропорту российского пре-
зидента. После чего они на одном авто-
мобиле отправились в государствен-
ную резиденцию «Кымсусан». В городе, 
по крайней мере в центральной его ча-
сти, повсюду были развешаны портре-
ты Путина и российские 
флаги.

Дело за малыми
Российский бизнес нашёл способ проводить платежи в Китай

Мария Колобова, Милана Гаджиева

П латежи из России в Китай в послед-
ний месяц стали проходить лучше, 

выяснили «Известия». В марте-апреле 
перечисления в КНР почти не проводи-
лись, однако ситуация изменилась по-
сле поездки Владимира Путина в Пекин. 
Как пояснили предприниматели, теперь 
с российским бизнесом стали напрямую 
работать небольшие региональные бан-
ки Китая. У них почти нет международ-
ного бизнеса с недружественными РФ 
странами, поэтому такие игроки мень-

ше опасаются вторичных санкций. С мая 
снова стали принимать даже платежи 
за электронику, которые ранее блокиро-
вали. Как российский бизнес налаживает 
расчёты с КНР — в материале «Известий».

С середины мая ситуация с плате-
жами в Китай улучшилась, рассказал 
«Известиям» генеральный директор 
АО «Первая группа» Алексей Поро-
шин. По его словам, в апреле трансак-
ции почти не проходили. Однако в про-
шлом месяце наметился серьёзный 
сдвиг во взаимодействии Китая и Рос-
сии — объём импорта стал расти. По-

ложительные изменения произошли 
после поездки президента России в Ки-
тай, отметил Алексей Порошин.

С РФ начали напрямую работать 
региональные банки КНР, сообщили 
«Известиям» представители бизнес-
сообщества. Раньше все трансакции 
шли через крупных игроков, однако 
после ужесточения контроля со сто-
роны США целый ряд китайских фи-
норганизаций отказался принимать 
юани из РФ, пояснил редакции источ-
ник из предприниматель-
ской сферы.

Домашняя остановка
В СИЗО отправлен лишь один подозреваемый во вспышке ботулизма

Станислав Кучушев

С уд 19 июня избрал меру пресечения 
для четырёх задержанных по делу 

о массовом отравлении, вызвавшем 
вспышку ботулизма. Ближайшие два ме-
сяца в СИЗО проведёт лишь один из них — 
гражданин Таджикистана повар Карим 
Норматов. Именно он занимался обра-
боткой фасоли, которая и стала причи-
ной отравлений. Он же утром 19 июня 
пытался улететь из России, но был за-
держан в аэропорту Жуковский. Осталь-
ным фигурантам дела суд назначил до-

машний арест. По данным источников 
«Известий», только в Москве число об-
ратившихся за медицинской помощью 
составило 227 человек. Ещё 54, соглас-
но официальным данным, были госпи-
тализированы в Подмосковье, Казани 
и Нижнем Новгороде. Роспотребнад-
зор за последние два дня изъял 172 тон-
ны опасной продукции.

Замоскворецкий районный суд Мо-
сквы 19 июня рассмотрел ходатайства 
следствия об избрании меры пресече-
ния четырём фигурантам дела о массо-
вом отравлении. На заседание последо-

вательно доставили гендиректора ООО 
«Локалкитчен» (работает под брендом 
«Кухня на районе») Антона Лозина, ру-
ководителя отдела качества этой ком-
пании Елену Машкову, руководителя 
ООО «Савон-К» (производитель фасо-
ли, вызвавшей отравление) Владими-
ра Шина и повара этой организации 
гражданина Таджикистана Карима 
Норматова.

Всем им следствие предъявило об-
винение в оказании услуг, не отвеча-
ющих требованиям безо-
пасности.

В НОМЕРЕ 
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«Я точно за то, чтобы 
ехать на Олимпиаду»
Фигуристка Елизавета Туктамышева — 
о российских спортсменах  
на Играх, насилии в детском спорте  
и возможной карьере тренера   08

Па
ве

л 
Во

лк
ов

 | 
«И

зв
ес

ти
я»



02 t.me/izvestia izvestia
Известия
Четверг, 20 июня 2024

РФ приостановит своё участие  
в работе ПА ОБСЕ после отказа  
в выдаче виз делегации

Комитет Совета Федерации предложил приостановить участие рос-
сийской делегации в Парламентской ассамблее ОБСЕ (Организация 

по безопасности и сотрудничеству в Европе). Об этом на пленарном 
заседании 19 июня сообщил первый зампред международного коми-
тета Совфеда Владимир Джабаров. Соответствующая позиция согла-
сована с Госдумой, подчеркнул он. Глава российской делегации в Пар-
ламентской ассамблее ОБСЕ, вице-спикер Госдумы Пётр Толстой уже 
подтвердил, что решение будет принято обеими палатами российско-
го парламента.

  Председатель Совфеда Валентина Матвиенко поручила комите
ту по международным делам подготовить проект решения палаты 
о приостановке участия российской делегации в работе организации 
и вынести документ на рассмотрение к следующему пленарному за
седанию, которое пройдёт 3 июля.

  — Я поддерживаю предложение комитета по международным де
лам вместе с Государственной думой подготовить всё необходимое 
для того, чтобы принять совместное решение о приостановке дея
тельности нашей национальной делегации в работе ПА ОБСЕ. По
теряет только Парламентская ассамблея, — сказала спикер верхней 
палаты.

  По её словам, черту подвёл отказ Румынии выдать визы россий
ской делегации на предстоящую сессию ассамблеи. 15 июня стало 
известно, что Бухарест не допустил Россию и Белоруссию к участию 
в мероприятиях по линии ПА ОБСЕ. Заседание пройдёт с 29 июня 
по 3 июля. ОБСЕ существует с 1973 года, в ней участвуют 57 госу
дарств из Европы, Центральной Азии и Северной Америки.

Новости   

Непрямое сообщение
Оружие из Сеула может попасть на Украину

Анастасия Костина 

Ю жная Корея расширяет экспорт 
вооружения в Восточную Европу, 

куда на этой неделе отправился глава 
мин обороны страны Син Вон Сик. Офи-
циально республика не поставляет ору-
жие Киеву, однако, как считают эксперты, 
оно может попасть на Украину, напри-
мер, через Румынию или Польшу. Сеул 
уже договорился с Бухарестом о постав-
ках гаубиц почти на $1 млрд, а с Варша-
вой планирует подписать допсоглаше-
ние о продаже танков. При этом в СМИ 
ранее появлялись сообщения, что Юж-
ная Корея через косвенные поставки пе-
редала Киеву боеприпасов больше, чем 
вся Европа. Республика фигурировала 
и в списке третьих стран, предоставля-
ющих снаряды в рамках так называемой 
чешской инициативы. Какие цели пре-
следует Сеул — в материале «Известий».

Южная Корея стремится расширить 
экспорт своего вооружения, сфокусиро
вавшись на европейском рынке. С этой 
целью глава минобороны республи
ки Син Вон Сик отправился в неболь
шое, но весьма целенаправленное турне 
по Восточной Европе. Первой останов
кой стала Румыния, и результат не за
ставил себя ждать. Бухарест закупит 
южнокорейские самоходные гаубицы 

K9 на $920 млн, и это крупнейшая сделка 
по вооружениям в стране за последние 
семь лет. Об этом заявил министр обо
роны Румынии Анхель Тильвар во время 
переговоров со своим коллегой. Син же 
выразил надежду, что это соглашение 
даст зелёный свет совместному произ
водству, перекрёстному обучению меж
ду соответствующими подразделения
ми и обмену персоналом.

Ранее глава южнокорейского мин
обороны встретился с другим чиновни
ком — советником президента Румынии 
по нацбезопасности Ионом Опришором. 
В разговоре тот отметил, что Бухарест 
играет значительную роль на восточ
ном фланге НАТО, тем сам подчеркнув 
стратегическую важность сотрудни
чества. Ещё в апреле на встрече в Се
уле президент Республики Корея (РК) 
Юн Сок Ёль и его румынский коллега 
Клаус Йоханнис договорились акти
визировать контакты в сфере обороны. 
Помимо гаубиц Бухарест интересуют 
и такие системы корейского вооруже
ния, как БМП Redback и танки K2 («Чёр
ная пантера»).

Намного глубже связи в области обо
роны у Южной Кореи с Польшей. Ещё 
в 2022 году стороны подписали рамоч
ное соглашение об экспорте оружия 
в восточноевропейскую страну. Пер

вую сделку заключили на сумму око
ло $12,4 млрд — это крупнейший кон
тракт на поставки оружия в истории 
Республики Корея. Объём заказа впе
чатляет — 1 тыс. танков K2, около 600 са
моходных гаубиц K9, порядка 300 РСЗО 
K239 Chunmoo (аналог американских 
HIMARS) и 48 лёгких штурмовиков FA50.

Стоит отметить, что после начала 
украинского конфликта Польша зна
чительно увеличила расходы на обо
рону. В 2024 году Варшава потратит 
на эти цели 4,12% своего ВВП — такая 
сумма превышает не только норматив 
НАТО в 2%, но и вообще показатели 
всех членов альянса. Ближе к Польше 
только Эстония с Латвией, продвигаю
щие крайне антироссийскую повестку, 
и вездесущие США.

На этом Варшава тем не менее 
не останавливается. 19 июня стало из
вестно, что южнокорейская оборонная 
компания Hyundai Rotem в сентябре мо
жет подписать контракт на поставку до
полнительных партий танков K2. Тог
да в польском Кельце как раз состоится 
Международная выставка оборонной 
промышленности — третья по величине 
после аналогичных в Париже и Лондоне.

Помимо общего поставщика воору
жений Румынию и Польшу объединяет 
ещё коечто: схожая позиция по Украи

не и непосредственная близость к ней 
в географическом плане. И на это в том 
числе рассчитывает Сеул, расширяя на
правления для экспорта. Публично в от
ношении ситуации на Украине Южная 
Корея придерживается относительно 
нейтральной позиции, не отправляя 
Киеву, например, летальное вооруже
ние. Хотя в конце 2023 года газета The 
Washington Post написала, что РК с помо
щью «косвенных поставок», в частности 
через США, передала Украине больше 
снарядов калибра 155 мм, чем все евро
пейские страны вместе взятые. В Сеуле 
заявление, конечно, опровергли. Дело 
в том, что законодательство страны 
не позволяет отправлять вооружение 
в зоны боевых действий. Это букваль
но неделю назад подчеркнул посол РФ 
в Южной Корее Георгий Зиновьев. Ди
пломат заявил, что Сеул не хочет раз
рушать отношения с Москвой постав
ками Киеву.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

A Церемония официальной 
встречи на площади Ким Ир 

Сена прошла в лучших традициях этой 
страны. Главная площадь была заполне
на людьми, которые размахивали фла
гами и цветами. 

Помимо гимна и роты почётного ка
раула можно было наблюдать за фей
ерверком и запущенными в небо ша
рами. В какойто момент это больше 
напоминало настоящее шоу, а не офи
циальное мероприятие. Финальным ак
кордом был проезд Владимира Путина 
и Ким Чен Ына в открытом лимузине, 
который сопровождался овациями. 
Многие обратили внимание, что сели, 
а вернее, встали руководители госу
дарств в Mercedes. Однако у корейского 
лидера после визита Владимира Пути
на появилась возможность пополнить 
свой автопарк автомобилем, произве
дённым в куда более дружественной 
стране. Как сообщил помощник главы 
РФ Юрий Ушаков, российская сторона 
подарила Ким Чен Ыну новый «Аурус».

По случаю приезда лидера РФ в про
грамме визита числилась насыщенная 
культурная часть — концерт и возложе
ние венка к монументу «Освобождение». 
Концерт оказался невероятно патрио
тичным. Корейские артисты исполни
ли «Катюшу», «Нам нужна одна победа» 
и другие советские песни. Кроме того, 
прозвучал хит исполнителя Shaman 
«Встанем», под который лидеры, а после 
и все зрители действительно встали — 
на большом экране в этот момент пока
зывали фотографии бойцов СВО. Завер
шился концерт гимном РФ в исполнении 
женского ансамбля. В заключение арти
стам вручили подарок от глав двух го
сударств. Это был большой букет, кото
рый члену правительства КНДР помог 
вынести глава Минприроды РФ 
Александр Козлов. 

Также Ким Чен Ын вместе 
с Владимиром Путиным посе
тили храм Живоначальной Тро
ицы — единственный православный 
в стране. Он был построен в течение 
двух лет практически полностью за счёт 
бюджета КНДР. А это говорит о многом, 
учитывая, что страна атеистическая. 

Поездка проходит в крайне напря
жённое время на международной аре
не. КНДР и РФ находятся, мягко гово
ря, в сложных отношениях со странами 
коллективного Запада. В ЕС и НАТО, 
не представляя никаких доказательств, 
регулярно обвиняют Пхеньян, который 
поддержал СВО и признал вхождение 
четырёх регионов в состав РФ, в постав
ках Москве боеприпасов. КНДР, одна
ко, от своей пози
ции отказываться 
не планирует.

— Правитель
ство Корейской 
НародноДемо
к р а т и ч е с к о й 

Республики оценивает важную мис
сию и роль сильной Российской 
Федерации в поддержании стра
тегической стабильности и ба

ланса в мире, а также выражает 
полную поддержку и солидарность 

российскому правительству, армии 
и народу в выполнении специальной 
военной операции на Украине для за
щиты своего суверенитета, интересов 
безопасности, а также территориаль
ной целостности, — сказал Ким Чен Ын 
в начале переговоров в расширенном 
составе.

— Мы высоко ценим последователь
ную и неизменную поддержку вами рос
сийской политики, в том числе на укра
инском направлении. Имею в виду нашу 
борьбу с навязываемой на протяже
нии десятилетий гегемонистской по
литикой, империалистической поли
тикой со стороны Соединённых Штатов 
и их сателлитов в отношении России, — 
отреагировал Владимир Путин.

При этом стоит 
отметить, что ли
деры 19 июня по

общались и в формате тетатет, только 
в присутствии переводчиков. И имен
но во время этой беседы наверняка об
суждались наиболее острые вопросы, 
в том числе отношения с Западом, ко
торый обеспокоен тем, что РФ якобы 
помогает Северной Корее обходить 
санкции.

Рестрикции против этого государ
ства были введены не только США, Ве
ликобританией, Канадой, Южной Коре
ей, Австралией или ЕС, но и Совбезом 
ООН. Москва поддержала в 2006 году 
санкции на уровне СБ ООН изза ядер
ной программы КНДР, но в последнее 
время активно критикует ужесточе
ние ограничений, что не устраивает 
Запад. Владимир Путин во время 
своего визита заявил, что Мо
сква выступает за пересмотр 
бессрочного санкционного 
режима СБ ООН против КНДР.

— Продолжим противодей
ствовать самой практике санк
ционного удушения как инстру
мента, который Запад привык 
использовать в целях сохранения 

своей гегемонии, — сказал глава РФ 
уже по итогам переговоров.

Однако стоит учесть ещё один мо
мент: Запад обеспокоен сближением 
КНДР и РФ на фоне недавнего заявле
ния Владимира Путина о возможности 
поставлять российское вооружение 
в регионы, откуда могут быть нане
сены удары, если Брюссель и Вашинг
тон не прекратят вооружать Украину. 
И хотя Москва не назвала конкретную 
страну, именно Северная Корея, кажет
ся, может быть подходящим кандида
том. Поэтому западные СМИ и офи
циальные лица наверняка обратили 

внимание, что в состав рос
сийской делегации во

шёл новый министр 
обороны Андрей Бе
лоусов. Тем не менее 
Запад, очевидно, 
пока останавли
ваться не собира
ется, учитывая, что 

19  июня появилось 
очередное сообщение 

Белого дома. Он под

черкнул: истребители F16, которые 
Штаты передадут Киеву, будут разме
щены на территории Украины.

— Запад недоволен сближением на
ших стран. И всё время пытается све
сти отношения России с КНДР только 
к сотрудничеству в военной области, — 
рассказал «Известиям» ведущий на
учный сотрудник Центра корейских 
исследований ИКСА РАН Ким Ен Ун. — 
Но Москва не будет оглядываться 
на когото для поддержания нормаль
ных отношений с другими государ
ствами.

С другой стороны, Россия не собира
ется на Корейском полуострове зани
мать одностороннюю позицию. Москва 
хотела бы ровных отношений с двумя 
государствами на нём, но сейчас с Ре
спубликой Корея диалог ограничен 
изза присоединения Сеула к санкциям 
против РФ, добавил эксперт. При этом 
в Сеуле внимательно следят за перего
ворами, учитывая рост напряжённости 
на полуострове.

И здесь нужно обращать внима
ние не только на акции КНДР, 

Миру посыл
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Основные заявления 
Путина в газете 
«Нянзан» накануне 
госвизита в Ханой

О МЕЖДУНАРОДНЫХ  
ПОДХОДАХ

  Мы высоко ценим то, что у наших 
стран совпадающие или близкие подхо-
ды по актуальным вопросам международ-
ной повестки. Мы тесно взаимодействуем 
на ключевых многосторонних площадках, 
прежде всего в Организации Объединён-
ных Наций. У нас схожие оценки положе-
ния в Азиатско-Тихоокеанском регионе. 
Видим во Вьетнаме единомышленника 
в деле формирования новой архитекту-
ры равной и неделимой евразийской без-
опасности на инклюзивной и недискри-
минационной основе.

  Признательны вьетнамским друзьям 
за взвешенную позицию по украинскому 
кризису, за стремление содействовать 
поиску реальных путей его мирного уре-
гулирования. Всё это в полной мере со-
ответствует духу и характеру наших от-
ношений.

ОБ ИСТОРИЧЕСКИХ СВЯЗЯХ  
МОСКВЫ И ХАНОЯ

  Вьетнам — древняя, яркая и самобыт-
ная цивилизация в мозаике многопо-
лярного мира. На международной аре-
не Ханой проводит самостоятельную 
внешнюю политику, является решитель-
ным сторонником справедливого миро-
устройства с опорой на международное 
право, на принципы равенства всех госу-
дарств и невмешательства в их внутрен-
ние дела.

  Наша страна оказала весомое содей-
ствие героической борьбе вьетнамского 
народа с иностранными интервентами. 
А после победы и полного освобожде-
ния вьетнамской земли от оккупантов 
советские строители, инженеры, вра-
чи, педагоги, учёные помогали Вьетнаму 
в восстановлении страны. Многое сде-
лали для наращивания его экономиче-
ского и оборонного потенциала, реше-
ния первоочередных социальных задач. 
Такие проверенные временем традиции 
товарищества и взаимопомощи служат 
прочным фундаментом для дальнейше-
го продвижения двусторонних отноше-
ний всеобъемлющего стратегического 
партнёрства.

О ВЗАИМОВЫГОДНОМ  
СОТРУДНИЧЕСТВЕ

  За прошедшие десятилетия в нашей 
стране прошли обучение, повысили свою 
квалификацию десятки тысяч вьетнам-
ских специалистов в самых разных обла-
стях, несколько тысяч получили учёные 
степени. Намерены и впредь уделять пар-
тнёрству в этой сфере повышенное вни-
мание.

  Углублению взаимопонимания меж-
ду нашими народами, безусловно, спо-
собствует туризм. Вьетнам давно стал од-
ним из популярных мест отдыха россиян, 
а вьетнамских граждан всегда привлека-
ли достопримечательности нашей страны. 
Активизации встречных турпотоков спо-
собствовало бы увеличение количества 
прямых авиарейсов.

  Прорабатывается инициатива созда-
ния во Вьетнаме при содействии «Рос-
атома» центра ядерной науки и техноло-
гий. Отмечу в этой связи, что российская 
госкорпорация в целом готова помочь 
вьетнамским партнёрам в формирова-
нии национальной атомно-энергетиче-
ской отрасли, включая укрепление её ка-
дрового потенциала.
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З акрытый интранет и обычные игры 
на детских площадках, коммерче-

ские магазины и квартиры от государ-
ства по 100 кв. м, выездные визы и рабо-
тающие социальные лифты — «Известия» 
провели два дня в КНДР и попытались 
ощутить, как живут обычные корейцы. 
Да, для серьёзных выводов такого срока 
мало. Но уникальная возможность побы-
вать в местах, куда туристы в основном 
не ходят, довольно сильно меняет пер-
вое представление об этой стране. О том, 
чего не хватает в Пхеньяне, чем отличают-
ся его спальники и как реагируют мест-
ные жители на европейцев, — в репорта-
же «Известий».

КНДР остаётся наиболее закрытой 
страной в мире, и поэтому любой по-
сетитель (а попасть сюда большая ред-
кость) неизбежно приезжает с массой 
штампов. Статьи в СМИ, доклады ООН 
или рассказы перебежчиков навязыва-
ют жуткую картину о жизни в Северной 
Корее. Такие заголовки, как «В КНДР каз-
нили семь человек за увлечение k-pop» 
или «Наши соседи умирают от голода», 
формируют предвзятое представление 
об этой стране.

Поэтому, прилетая в Пхеньян, 
то и дело думаешь, как бы не окунуть-
ся в роман Оруэлла «1984». И сначала че-
ловек действительно получает те ощу-
щения. Почти пустые дороги, на улицах 
мало людей, хотя в столице проживают 
3 млн человек, отсутствие нормальной 
связи (российским журналистам был 
выдан местный телефон с сим-картой) 
и интернета. Но у большинства жителей 
нет возможности пользоваться привыч-
ной для нас Сетью.

— У корейцев есть свой интранет, это 
не выход в глобальную Сеть, то есть че-
рез электронную почту вы не отправи-
те письмо, не сможете попасть на обыч-
ные сайты.

Там есть возможность заходить толь-
ко на определённые ресурсы, которые 
власти считают полезными для населе-
ния, но всё равно их цензурируют, — рас-
сказывает «Известиям» источник, знако-
мый с жизнью в КНДР. — Но там всё равно 
есть какой-то развлекательный контент.

Доступ к классической междуна-
родной Сети есть лишь у определённой 
группы граждан, которым это требуется 
для работы, — сотрудников МИДа, сило-
вых ведомств или учёных. Но выйти в ин-
тернет можно только на рабочем месте. 

Сложно корейцам и покинуть страну, 
здесь действует выездная виза. Но есть 
возможность отправиться на заработ-
ки. Речь о квалифицированных специа-
листах, которые проходят отбор. После 
возвращения в КНДР они, несмотря 
на то что внушительную часть средств 
перечисляют государству, по сути, под-
нимаются по социальному лифту. Кроме 
того, в РФ, например, могут выехать се-
верокорейцы, у которых есть родствен-
ники в России. 

Трудно перемещаться и в рамках 
страны.

— Попасть из провинции в столицу 
очень сложно. Но, например, талант-
ливых музыкантов, людей, владеющих 
языками или компьютером, замечают 
и вытягивают в Пхеньян даже из дере-
вень, — говорит собеседник.

В городе нет привычных для нас 
билбордов. А реакция на некоторые во-
просы со стороны корейских сопрово-
ждающих, которые почти все говори-
ли на русском языке, подтверждает тот 
багаж, с которым иностранцы приезжа-
ют в эту страну.

— Машин у нас достаточно. Но сейчас 
есть ограничения движения, чтобы ни-
чего не случилось перед церемонией 
(имеется в виду визит Путина. — «Изве-
стия»). Более того, у нас есть свои корей-
ские машины — такие марки, как «Сви-
сток», «Кукушка», «Мир», — объясняет 
человек в чёрном костюме.

И тут же переходит в контратаку, 
уточняя, почему я начал наш диалог 
именно с этой темы.

— Вам кто-то сказал, что у нас дорогие 
машины? — спрашивает он, интересуясь 
при этом моим именем и местом работы.

— У многих тут нет необходимости 
иметь машину. Есть общественный 
транспорт — метро, троллейбусы, трам-
ваи и такси, — продолжает он.

Но буквально через пару секунд нам, 
кажется, удаётся забыть про не самое 
удачное начало знакомства, и он даже 
разрешает российским журналистам 
с ним сфотографироваться. «Только аме-
риканцам не показывайте», — шутит он.

Реальных причин отсутствия при-
вычного для нас количества машин 
на дорогах несколько. Одна из них — 
санкции, под которыми страна, по сути, 
живёт с момента своего образования 
в 1948 году. И если вначале ограниче-
ния вводили США, то на уровне ООН 
они были согласованы в 2006-м. Доста-
точно отметить, что МИД Южной Кореи 
в феврале расценил вручение Владими-
ром Путиным Ким Чен Ыну автомоби-
ля «Аурус» как нарушение санкционно-
го режима. Кроме того, стоит добавить: 
согласно международным ограниче-

ниям, Пхеньян может импортировать 
в год только 4 млн баррелей сырой неф-
ти и 500 тыс. баррелей нефтепродуктов. 
Всё из-за того, что нефть считается важ-
ным ресурсом для ядерных и ракетных 
разработок. Такие рестрикции, разу-
меется, отражаются на экономической 
ситуации.

Журналистам показывают монумент 
освобождения Кореи, который был соз-
дан в 1946 году в память о воинах Со-
ветской армии, погибших при освобож-
дении страны от японской оккупации, 
храм Троицы — единственный право-
славный в стране, и площадь имени Ким 
Ир Сена, где на тот момент проходили 
репетиции и подготовка к визиту Вла-
димира Путина.

У всех этих локаций общая черта: 
увидеть хотя бы на мгновение обычную 
жизнь столичных корейцев они не по-
зволяли. А на вопрос, можно ли нам про-
сто прогуляться по улицам или посмо-
треть спальный район, мы получали 
не совсем внятный ответ от североко-
рейских товарищей.

Хотя все штампы, с которыми при-
езжаешь в КНДР, разрушаются имен-
но при прогулке по местным улицам 
и спальным районам. Для детей белые 
иностранцы — настоящий аттракци-
он. Несколько раз группа ребят разных 
возрастов буквально бежала за нами, 
выкрикивая что-то. И, кстати, они во-
все не выглядели голодными или не-
счастными, дети ничем не отличались 
от своих сверстников в ЮАР, России, 
Бразилии или США. Единственная 
разница лишь в том, что многие из них, 
как и взрослые, тут ходят в футболках 
с флагом страны. Школьники, разуме-
ется, придерживаются установлен-
ной формы одежды. Многие парни на-
девают пионерские галстуки красного 
цвета.

  Новости

«Чувствуешь, что делаешь полезное, когда попадаешь по цели»
Как расчёты ЗРК «Стрела» и комплексов «Оса» охраняют небо над Донбассом

Дмитрий Астрахань

З енитчики Центрального военного 
округа приспосабливаются к новым 

типам воздушных целей и тактическим 
приёмам врага, обеспечивая защиту 
и мирным жителям, и своим войскам. 
Даже на удалении от линии фронта — 
в ближнем тылу воздушные цели появ-
ляются регулярно, и расчёты постоянно 
в работе. Сбивают вражеские аппараты 
так часто, что уже ушла в прошлое тра-
диция отмечать их количество знаками 
на бортах боевых машин, отмечает кор-
респондент «Известий», побывавший 
на позициях ЗРК «Стрела» и комплексов 
«Оса», которые прикрывают важные объ-
екты в прифронтовой зоне.

В Донбассе установилась жаркая 
погода, на солнце больше 30 градусов. 
А с учётом влажности по ощущени-
ям ещё больше. Среди руин и деревьев 
в тени замаскирован зенитно-ракетный 
комплекс ближнего радиуса действия 
«Стрела» группировки войск «Центр». Тот 
случай, когда военная необходимость 
спрятать машину от дронов противни-
ка, которые охотятся за средствами ПВО, 
совпадает с желанием солдат и самим 
быть в тени. Под маскировкой можно 
присесть на снарядные ящики, есть про-
хладная вода. Атмосферу расслабленно-

сти нарушают приходящие по рации раз 
в 10–20 минут данные о движении воз-
душных целей, их типе и высоте.

Сразу из нескольких мест начина-
ют работать спаренные 23-мм пушки 
ЗУ-23-2, хорошо слышны короткие оче-
реди и разрывы снарядов в воздухе. 
К пушкам присоединяются пулемёты 
и автоматы. Огонь перемещается по ру-
инам, приближаясь к нам. Беспилотник 
типа «крыло» идёт под ярким солнцем, 
командир расчёта показывает рукой 
в небо. И через пару секунд пулемёт-
чик, прикрывающий «Стрелу», тоже 
кричит: «Вот он!» Сбрасывает маскиров-
ку с треноги и начинает прицеливаться. 
За дуэлью наблюдает остальной расчёт, 
в какой-то момент с азартом пытаясь 
подсказывать. Стрелок берёт упрежде-
ние и открывает огонь. «Короб», частич-
но снаряжённый трассирующими пу-
лями, уходит в сторону беспилотника, 
пулемётчик говорит, что видел, как по-
пало. Но сразу убедиться в этом не по-
лучается — цель уходит в сторону солн-
ца и скрывается за зданиями.

— В данный момент пролетал БПЛА 
«Валькирия». Цель несложная, её можно 
поразить, она в основном летает низко, 
приманивая подразделения ПВО, чтобы 
увидеть, кто и откуда работает. А на вы-
соте может находиться другой БПЛА, 

наблюдая за обстановкой, — рассказы-
вает командир расчёта.

Ещё через несколько минут снова 
поступает сигнал о движении враже-
ских БПЛА, а стрельба пулемётов вда-
леке уже почти не прерывается. Хорошо 
слышно, как с разных сторон работает 
наша артиллерия, которую, вероятнее 
всего, и пытаются обнаружить враже-
ские дроны. Зенитчики не дают этого 

сделать, ведь от активной работы артил-
лерии зависит продвижение вперёд пе-
хоты, которая метр за метром отгоняет 
врага дальше от Авдеевки.

В одном из тыловых районов боевое 
дежурство несут комплексы «Оса» груп-
пировки войск «Центр». Они прикрыва-
ют важные объекты инфраструктуры 
и мирных жителей в городах ДНР. Возле 
машины молодой боец, который пред-

ставляется Младшим Дедом. Он объяс-
няет, что его отец более 15 лет прослу-
жил в этом же подразделении и он после 
срочной службы пришёл ему на смену.

— Сослуживцы отца сейчас находят-
ся здесь, рядом со мной. Они обрадова-
лись, много обо мне знали, а я о них ни-
чего. Но за два года нахождения здесь 
мы близко познакомились, — рассказы-
вает Младший Дед.

Сейчас он механик-водитель «Осы» 
и за два года побывал в различных си-
туациях, ведь от скорости ухода с пози-
ции после открытия огня зависит жизнь 
экипажа. Водить часто приходится в су-
мерках или в темноте, не включая фар, 
а если поступает сигнал, что установка 
обнаружена врагом, то по узким грун-
товым дорогам шестиколёсный монстр 
должен лететь с максимально возмож-
ной скоростью.

Сам Младший Дед из Кемеровской 
области, города Юрги, и за событиями 
на Украине не следил — сначала учил-
ся в школе, а потом проходил срочную 
службу.

— Я чувствую сегодня ответствен-
ность, потому что ПВО создана для того, 
чтобы защищать и военных, и граждан-
ских. По натуре я пацифист, поэтому 
буду защищать чем могу, — рассказы-
вает молодой человек.

Ещё один боец расчёта выделяется 
и спортивным телосложением, и такти-
ческим снаряжением, которое больше 
распространено среди тех, кто работа-
ет в прямом контакте с врагом. Предпо-
ложения подтверждаются.

— Чуть больше года я в ПВО, а в армии 
уже 18 с половиной лет. Освоить новую 
специальность было не тяжело только 
потому, что коллеги-зенитчики всё по-
казали, буквально на пальцах всё объ-
яснили. Поэтому всё быстро усвоилось, 
и командир постоянно рядом и помога-
ет, — рассказывает Саня.

Он остался в армии сразу после сроч-
ной службы. За спиной операция в Си-
рии, потом СВО с самого начала боевых 
действий.

— Чувствуешь, что делаешь что-то по-
лезное, особенно когда стреляешь и по-
падаешь по воздушной цели, — расска-
зывает Саня о своей новой военной 
работе.

Даже на удалении от линии фрон-
та воздушные цели появляются поч-
ти каждый день, и расчёты постоянно 
в работе. Интересно, что во многих под-
разделениях ПВО, в которых мы быва-
ем, пропала традиция отмечать знаками 
на машинах сбитые воздушные цели — 
настолько их много и настолько часто 
сейчас работают зенитчики.

« ЧЕРЕЗ ПАРУ 
СЕКУНД НАМ 
УДАЁТСЯ ЗА-

БЫТЬ ПРО НЕ САМОЕ УДАЧ-
НОЕ НАЧАЛО ЗНАКОМСТВА, 
И КОРЕЕЦ ДАЖЕ РАЗРЕША-
ЕТ ЖУРНАЛИСТАМ С НИМ 
СФОТОГРАФИРОВАТЬСЯ. 
«ТОЛЬКО АМЕРИКАН-
ЦАМ НЕ ПОКАЗЫВАЙТЕ», — 
ШУТИТ ОН

Взрослые одеты довольно однооб-
разно, скромно. Серёжки у российских 
мужчин вызывали лёгкий культурный 
шок у местной охраны. Но в Пхеньяне 
жители не ходят в национальной одеж-
де, жёсткий дресс-код тоже не бросал-
ся в глаза.

В спальных районах есть детские 
площадки. Те, которые мне удалось уви-
деть, были скромные, но вполне пригод-
ные для игр. Было интересно наблюдать, 
как родители после работы проводят 
время с детьми — точно так же, как это 
происходит в любой точке мира. При-
мечательно, что многие взрослые очень 
дружелюбно реагировали на наше при-
сутствие. Что касается жилых домов, 
в КНДР они относительно разнообраз-
ные: есть более старое жильё, есть и со-
временные высотки. 

— Государство выдаёт жильё. Люди 
его не покупают. Средняя площадь квар-
тиры — около 100 кв. м, — говорит на рус-
ском один из корейцев.

Квартиры выдаются людям в зави-
симости от социального статуса. Но ку-
пить жильё, по его словам, всё же можно. 
Впрочем, нет сомнений, что с выдачей 
квартиры в социалистическом государ-
стве по-другому быть не может. 

Улицы Пхеньяна отличаются чрезвы-
чайной чистотой. Нет здесь и кримина-
ла: город абсолютно безопасен.

Что касается магазинов, здесь 
их на первый взгляд меньше, чем в Рос-
сии или других европейских странах. 
Однако в продуктовых, куда нам уда-
лось зайти, не было пустых полок. 

Есть проблема с медициной, напри-
мер не хватает лекарств. Это, в частно-
сти, связано с тем, что во время панде-
мии Северная Корея несколько лет была 
полностью отрезана от внешнего мира. 

На улицах Пхеньяна множество ре-
сторанов и забегаловок, в одну из кото-
рых россиян не пустили.

— Не везде иностранцев обслужи-
вают, поскольку ресторан может быть 
не лицензирован для валютных опера-
ций. Что касается рынков, в Пхеньяне 
есть только один, который принимает 
иностранцев, — поясняет собеседник.

Удалось встретить и магазин 
с игрушками, где, например, продава-
лись те же самокаты, что и в России, фо-
тостудию и парикмахерскую — в них 
местные специалисты продолжали 
принимать клиентов поздним вече-
ром. Ночной Пхеньян на некоторых ули-
цах постепенно заполнился машинами, 
а на пешеходных переходах и вовсе при-
ходилось протискиваться.

Жизнь в КНДР нельзя назвать про-
стой. Здесь множество запретов, кото-
рые как минимум непонятны. Доклады 
ООН о сложной гуманитарной обста-
новке в стране не рождаются на пу-
стом месте. Но жизнь в Пхеньяне точ-
но не такая, какой её себе представляет 
большинство из нас, находясь за тыся-
чи километров от этой точки мира. Это 
не антиутопия, это жизнь обычных 
людей, которые ничем не отличаются 
от нас. Они заботятся о детях и радуют-
ся тем же вещам, что и мы. И уж точно 
стоит перестать воспринимать эту стра-
ну как некий «зоопарк», куда многие пу-
тешественники хотят попасть ради оче-
редной галочки на карте.

Тем не менее «Известиям» удалось 
выяснить, что жителям КНДР за про-
слушивание k-pop или просмотр любо-
го другого контента из соседней страны 
действительно грозит наказание. Как 
пояснил один из собеседников с корей-
ской стороны, речь идёт о тюремном 
сроке — от трёх до пяти лет. А если это 
повторится, может быть и «хуже», хотя 
смертная казнь за подобные правона-
рушения, добавил он, не грозит. «Юж-
ная Корея нас предала, и мы её не лю-
бим. Они хотят войны. И поэтому тех, 
кто слушает эту музыку, тоже считаем 
предателями», — резюмировал собесед-
ник «Известий».

Корейские сценарии
Каким видят Пхеньян иностранцы  
и обычные граждане

но и на крайне жёсткую политику юж-
нокорейского руководства, напомнил 
«Известиям» доцент кафедры японско-
го, корейского, индонезийского и мон-
гольского языков МГИМО, эксперт 
«Валдая» Илья Дьячков. Попытки Сеу-
ла давить на Пхеньян и устрашать его 
приводят к непродуктивным итогам.

— С конца прошлого года КНДР объя-
вила, что более не стремится к объеди-
нению и считает Республику Корея от-
дельным государством. Однако ранее 
одним из согласованных Пхеньяном 
и Сеулом ещё в 1972 году принципов 
воссоединения страны было невме-
шательство внешних сил. Россия так-
же всегда исходила из того, что в меж-
корейских отношениях не требуются 
посредники, — продолжил он.

Кроме того, Ким Чен Ын заявил, что 
КНДР считает РК своим главным вра-
гом. Также Пхеньян отправил на терри-
торию соседа шары с мусором в ответ 
на агитационные материалы, которые 
попали, по мнению северокорейской 
стороны, из РК.

При этом очевидно: основные ито-
ги переговоров Владимира Путина 
и Ким Чен Ына усилят чувство трево-
ги в США, Южной Корее и западной 
коалиции в целом. РФ и КНДР 19 июня 
подписали Договор о всеобъемлющем 
стратегическом партнёрстве. По сло-
вам Владимира Путина, это «фундамен-
тальный документ, который ляжет в ос-
нову наших отношений на длительную 
перспективу». В частности, соглашение 
подразумевает оказание взаимной по-
мощи в случае агрессии против одно-
го из участников. Кроме того, Россия 
не исключает для себя развития во-
енно-технического сотрудничества 
с КНДР в соответствии с подписан-
ным документом. Договор о всеобъем-
лющем стратегическом партнёрстве 
между Россией и Кореей носит миро-
любивый и оборонительный характер, 
заявил Ким Чен Ын.

При этом кооперация РФ и КНДР 
в экономической сфере в настоящий 
момент затруднена вышеупомяну-
тыми международными и западны-
ми санкциями. Россия по итогам 2023 
года резко нарастила торговлю с Ко-
реей. Товарооборот вырос в девять раз 
и превысил $34 млн.

Полный текст  
читайте на iz.ru
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В городе активно используется общественный транспорт

Многие учащиеся дополняют школьную форму красными галстуками

На улицах Пхеньяна удивительно чисто 

В столице КНДР множество ресторанчиков, в некоторые из них  
иностранцев не пускают
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«Дни, когда кто-то 
мог рассчитывать 
на безнаказанность, позади»
Глава Службы уголовного преследования ЮАР 
Шамила Батойи — о борьбе с коррупционными 
преступлениями и международном сотрудничестве

Елена Балаян, Станислав Кучушев

О рганы прокуратуры ЮАР пере-
живают период реформирова-

ния — закрепляется всё более незави-
симое их положение, чтобы обеспечить 
наивысшую эффективность рассле-
дования в том числе коррупционных 
преступлений. Об этом в интервью «Из-
вестиям» на 6-й встрече руководите-
лей прокурорских служб стран БРИКС 
рассказала национальный директор 
Службы уголовного преследования 
Южно-Африканской Республики Ша-
мила Батойи. Встреча проходит в Санкт-
Петербурге под председательством 
генпрокурора РФ Игоря Краснова. Как 
страна реформировала систему уголов-
ного преследования и как прокуроры 
ЮАР работают в области предотвра-
щения и расследования транснацио-
нальных преступлений — в материале 
«Известий».

Южная Африка недавно пережила де-
сятилетие так называемой узурпации 
государства. На ваш взгляд, сейчас 
прокуратура страны обладает незави-
симостью, необходимой для выполне-
ния своей работы?

Во-первых, хочу пояснить, что такое 
сам феномен узурпации государства. 
Проблема узурпации власти — это пе-
риод в истории Южной Африки, кото-
рый продлился где-то с 2009 по 2019 год, 
когда группа предпринимателей в сго-
воре с политиками занималась, по сути, 
мошенничеством с государственными 
закупками. То есть деньги, которые вы-
делялись на борьбу с бедностью, раз-
витие инфраструктуры, строительство 
дорог, развитие системы водоснабже-
ния, строительство жилья, разворовы-
вались и использовались в мошенни-
ческих целях.

И поэтому очень важно для населе-
ния, для народа нашей страны, чтобы 
те, кто стал причиной вот этого разоре-
ния страны, кто занимался узурпаци-
ей власти, понесли за это ответствен-
ность.

И это миссия, конечно же, органов 
прокуратуры. Нужно обеспечить пре-
следование преступников и вернуть 
украденные деньги. Здесь как раз очень 
важно соблюдение принципа верхо-
венства закона, чтобы все, кто вино-
вен в совершении этих преступлений, 
вне зависимости от занимаемой долж-
ности и размера богатства понесли на-
казание и вернули украденные деньги.

И, чтобы обеспечить соблюдение 
принципа верховенства закона, необ-
ходима независимость органов проку-
ратуры. Это требование является за-
логом и политической стабильности, 
и устойчивого развития. Без независи-
мых органов прокуратуры всё это не-
возможно.

Есть ли такая независимость у органов 
прокуратуры вашей страны?

Можно ответить на этот вопрос ут-
вердительно. С 2019 года, когда я всту-
пила в должность главы Службы уго-
ловного преследования, мы уделяем 
большое внимание этой проблемати-
ке. Мы руководствуемся принципом 
независимости, профессионализма, 
подотчётности и доверия. Есть неза-
висимость де-юре и де-факто.

Де-юре она обеспечивается в кон-
ституции закреплёнными полномочи-
ями органов прокуратуры, законами, 
которые гарантируют независимость. 
И де-факто мы обладаем необходимой 
независимостью для нормального ис-
полнения своих обязанностей. Есть по-
литическая воля со стороны руковод-
ства страны не вмешиваться в нашу 
работу. И мы гордимся, что президент 
следует принципу независимости ор-
ганов прокуратуры.

Но в то же время ему ещё предсто-
ит многое сделать. Сейчас мы в сотруд-
ничестве с министром юстиции рабо-
таем над реформой, которая должна 
быть представлена в январе 2025 года. 
Она позволит закрепить и ещё боль-
ше утвердить принцип независимо-
сти органов прокуратуры, обеспечить 
их необходимыми ресурсами для осу-
ществления своей независимой дея-
тельности.

Что вы считаете своим самым большим 
достижением на посту главы прокура-
туры Южной Африки?

Один человек не может добиться 
ничего. Добивается чего-либо руко-
водящая команда. И мы как раз смог-
ли сформировать ту новую команду, 
которая стала эффективно бороться 
с последствиями феномена узурпации 
власти. Мы провели полную перетря-
ску органов прокуратуры, их руководя-
щего состава и поставили нашу службу 
на новые рельсы, чтобы создать новый 
вектор развития нашей деятельности, 
обеспечить все условия, чтобы во главе 

угла было именно верховенство закона, 
а не чьи-то частные интересы.

И наша команда добилась этого ре-
зультата. Мы задали новое направление 
деятельности в борьбе с узурпацией 
власти, с коррупцией. При этом мы по-
нимаем, что многое ещё предстоит сде-
лать. Но самое главное, чего, возможно, 
мы добились, — это показали на деле, 
что дни, когда кто-то мог рассчиты-
вать на безнаказанность, остались по-
зади и теперь чьи-то частные интересы 
не могут главенствовать над интере-
сами государства. Органы прокурату-
ры как раз занимаются преследовани-
ем всех виновных. И, таким образом, 
мы надеемся, что в будущем состоит-
ся ещё больше судебных процессов, где 
мы будем рассматривать эти дела и про-
должать бороться с последствиями той 
ситуации, которая у нас была в период 
узурпации власти.

Какие преступления помимо корруп-
ции наиболее распространены в Юж-
ной Африке?

В первую очередь это убийства, гра-
бежи, вторжение в частную собствен-
ность. Очень остро стоит проблема 
преступлений сексуального характера, 
а также отмывания денег в связке с кор-
рупцией. И, конечно же, большую про-
блему для всего нашего общества пред-
ставляет организованная преступность.

Какие преступления труднее всего рас-
крываются?

Надо сказать, что органы прокура-
туры у нас в стране не ведут следствие, 
это функция полиции. Да, у нас есть 
специализированное подразделение, 
которое занимается расследованием 
в области как раз коррупционной дея-
тельности. Но в целом проведение рас-
следования — это удел полиции.

А с точки зрения наиболее сложных 
преступлений здесь сложно сказать. 
Пожалуй, я бы отметила, что наиболь-
шую сложность представляет собой 
транснациональная преступность, по-
тому что нужны соглашения о взаим-
ной правовой помощи, нужны навыки 
для эффективной борьбы с этой дея-
тельностью на международном уровне.

Выдаёте ли вы граждан, совершивших 
преступление на территории Южной 
Африки, в страны их гражданства?

Естественно, Южная Африка наце-
лена и очень поддерживает сотрудни-
чество со всеми странами мира. Если 
приходят запросы и это находится 
в правовых рамках, мы всегда стара-
емся удовлетворить их.

Мы не хотим прослыть страной, 
укрывающей у себя преступников, по-
этому в рамках закона мы осуществля-
ем и экстрадицию, и другие виды меж-
дународного сотрудничества для того, 
чтобы бороться с транснациональной 
преступностью.

И хотела бы сказать, что очень бла-
годарна за возможность дать это интер-
вью. Сотрудничество прокуроров и про-
курорских служб по всему миру имеет 
особое значение как раз в контексте 
проблемы узурпации государства, по-
тому что преступность не знает границ. 
И поэтому как раз и необходимо нала-
женное взаимодействие между нашими 
органами для борьбы с этой проблемой.

Мир

Надзор без границ
О чём договорились в Петербурге генпрокуроры стран БРИКС

Елена Балаян 

Российские правоохранительные ор-
ганы предотвратили легализацию 

нелегальных доходов на сумму 46 млрд 
руб лей за 2023 год. Это удалось с по-
мощью цифровых технологий, заявил 
в ходе 6-й встречи руководителей про-
курорских служб государств БРИКС 
генпрокурор РФ Игорь Краснов. Встре-
ча прошла 19 июня в Санкт-Петербурге, 
на неё помимо России приехали пред-
ставители надзорных органов ещё вось-
ми государств. О каких новых мерах вза-
имодействия договорились участники 
форума — в материале «Известий».

В 2023 году с помощью цифровых 
технологий российские прокуроры 
пресекли легализацию 46 млрд руб-
лей, блокировали вывод за рубеж ак-
тивов на сумму 7 млрд рублей. Об этом 
19 июня в ходе 6-й встречи руководи-
телей прокурорских служб государств 
БРИКС в Санкт-Петербурге заявил ген-
прокурор России Игорь Краснов. Фо-
рум прошёл под его председательством 
и был посвящён современным цифро-
вым решениям в повседневной практи-
ке прокурорских служб.

Это первое за последние семь лет 
подобное заседание, проводимое в оч-
ном формате, отметил Игорь Краснов. 
Кроме того, в этом году объединение 
стало представительнее — генпроку-
роры впервые встретились в расши-
ренном составе. С 1 января 2024 года 
в БРИКС вошли новые участники: ОАЭ, 
Саудовская Аравия, Эфиопия, Египет 
и Иран. Ранее объединение состоя-
ло из Бразилии, России, Индии, Китая 
и Южной Африки. Не приехали в Санкт-
Петербург только представители Сау-
довской Аравии.

Открывая заседание в Константи-
новском дворце в Петергофе, Игорь 
Краснов зачитал обращение прези-
дента РФ Владимира Путина к участ-
никам встречи.

«Широкое внедрение технических 
новаций способствует повышению ка-
чества прокурорской работы, а значит, 
более эффективной защите интересов 

государства и общества, прав и сво-
бод граждан», — говорилось, в частно-
сти, в нём.

По словам Игоря Краснова, выбор 
темы шестой встречи неслучаен: вы-
сокие технологии всё чаще становятся 
инструментом совершения особо опас-
ных преступлений, вплоть до терро-
ристических актов, а расчёты за их со-
вершение нередко осуществляются 
в виртуальной валюте.

Среди особо опасных цифровых 
преступлений генпрокурор России 
отметил рост криминального оборота 
криптовалют, а также проблемы транс-
граничного перемещения активов. Ино-
странные коллеги разделили обеспоко-
енность Игоря Краснова, акцентировав 
внимание и на других угрозах.

Так, генеральный прокурор Китая 
Ин Юн среди таких преступлений на-
звал наркоторговлю через интернет, 
продажу личной информации, приме-
нение технологий глубокой подделки 
документов — например, использова-
ние механизмов подмены лица с помо-
щью искусственного интеллекта для 
совершения онлайн-мошенничеств.

— Также стали актуальны транс-
граничное отмывание средств, кон-
трабанда, азартные игры при помо-
щи операций с виртуальной валютой. 
Преступные методы непрерывно об-

новляются, бороться с преступностью 
и собирать улики становится всё труд-
нее, — отметил Ин Юн.

Современные коммуникационные 
технологии экстремисты используют 
и для вербовки новых членов в свои 
организации, кибертерроризма, со-
крытия и передачи активов, мошенни-
чества и кражи данных, добавил ген-
прокурор Ирана Мохаммад Мовахеди 
Азад. Он также отметил проблему дип-
фейков и создания фейковых аудио- 
и видеоизображений с помощью ис-
кусственного интеллекта. По мнению 
иранского генпрокурора, все эти нов-
шества в руках преступников могут 
стать причиной серьёзного кризиса 
в отношении достоверности цифро-
вых доказательств и привести к оши-
бочным судебным расследованиям.

— Основываясь на двух принципах 
киберпространства, то есть когда нет 
ограничений по времени и месту, пре-
ступники легко используют хостинго-
вые услуги и компьютерные системы 
разных стран для сокрытия своей лич-
ности, цифровых доказательств и со-
вершения компьютерных преступле-
ний, — сказал он.

Как подчеркнул Игорь Краснов, все 
эти вызовы требуют от правоохрани-
тельных ведомств совместной работы 
по противодействию таким деяниям.

— От единства позиций и действий вы-
играют все, и в первую очередь народы 
наших государств, — сказал он. — Уверен, 
вместе мы способны поставить надёж-
ный заслон трансграничной преступно-
сти, терроризму, экстремизму и корруп-
ции, обеспечить безопасность наших 
граждан, защиту их прав.

По словам генпрокурора РФ, сейчас 
флагманским цифровым направлением 
в работе российской прокуратуры явля-
ется функционал нейросетей. Он напом-
нил, что президент России утвердил об-
новлённую Национальную стратегию 
развития искусственного интеллекта 
на период до 2030 года. В ведомственном 
университете будущие прокуроры уже 
сейчас изучают специальные дисципли-
ны, направленные на повышение своих 
цифровых компетенций.

В качестве успешного примера ис-
пользования новых технологий Игорь 
Краснов привёл мониторинг судебных 
споров с признаками отмывания до-
ходов и незаконного изъятия имуще-
ства. Благодаря такому мониторингу 
в 2023 году в России удалось сохранить 
имущественные комплексы девяти про-
мышленных предприятий.

Кроме того, по требованию прокура-
туры за первый квартал текущего года 
заблокировано 14 тыс. сайтов псевдо-
участников рынка ценных бумаг, кото-
рые вводят потребителей в заблуждение 
выдачей кредитов, оформлением вкла-
дов и иными финансовыми продуктами.

По итогу встречи генпрокуроры 
стран БРИКС договорились усилить 
сотрудничество в части пресечения 
транснациональных преступлений, не-
законных финансовых потоков, сбо-
ра цифровых доказательств и доступа 
к электронным доказательствам. 

« ОДИН ЧЕЛОВЕК 
НЕ МОЖЕТ ДО-
БИТЬСЯ НИЧЕГО. 

ДОБИВАЕТСЯ РУКОВОДЯ-
ЩАЯ КОМАНДА. И МЫ КАК 
РАЗ СМОГЛИ СФОРМИРО-
ВАТЬ ТУ НОВУЮ КОМАНДУ, 
КОТОРАЯ СТАЛА ЭФФЕК-
ТИВНО БОРОТЬСЯ С ПО-
СЛЕДСТВИЯМИ ФЕНОМЕНА 
УЗУРПАЦИИ ВЛАСТИ
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Полетай, не скупись
Судан ведёт диалог с РФ о запуске прямых рейсов
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Семён Бойков 

С удан договаривается с Россией о за-
пуске прямых рейсов, сообщил «Из-

вестиям» посол страны в РФ Мохаммед 
Сиррадж. В российском посольстве 
в африканской республике подтверди-
ли, что Судан проявлял заинтересован-
ность в этом вопросе до начала граждан-
ской войны, разразившейся там в апреле 
2023 года. Однако эксперты считают, 
что прямые рейсы между РФ и Суданом 
в ближайшее время маловероятны. Сле-
дующими странами, в которые напря-
мую можно будет вылететь из РФ, ско-
рее всего, станут Намибия и Танзания. 
Кроме того, Москва заинтересована 
в прямых рейсах в ЮАР и Кению, увере-
ны аналитики. О проблемах и перспек-
тивах авиасообщения с африканскими 
странами — в материале «Известий».

Количество стран, куда летают из РФ 
напрямую, за два года увеличилось бо-
лее чем вдвое. Если в марте 2022-го рос-
сийские туристы без пересадок могли 
отправиться в 15 стран, то сейчас — уже 
в 42. Произошло это в том числе благо-
даря запуску перелётов в африканские 
страны, в частности в Эфиопию и Ту-
нис. Посол Судана в России Мохаммед 
Сиррадж сообщил «Известиям», что его 
страна также пытается договориться 
об открытии прямого авиасообщения 
с Россией.

— Мы с нетерпением этого ожида-
ем. Мы начали переговоры с россий-
скими властями. Лично я встречался 
с замминистра транспорта здесь, в Рос-
сии, и я обсуждал с ним возможность 
установления прямого авиасообще-
ния между Россией и Суданом, — ска-
зал он. — Зимой Россия не может выра-
щивать ряд фруктов и овощей. И если 
у нас появится прямое авиасообщение, 
мы готовы их поставлять в РФ.

Ранее дипломат отмечал, что в годы 
СССР между нашими странами функ-
ционировало прямое авиасообщение: 
в советское время «Аэрофлот» исполь-
зовал Судан в качестве хаба для оста-

новки при длительных перелётах. Од-
нако после распада Советского Союза 
прямые рейсы прекратились.

Посольство России в Судане сооб-
щило «Известиям», что представите-
ли стран уже несколько лет обсуждают 
тему запуска прямого авиасообщения. 
Впрочем, более интенсивному диало-
гу препятствует гражданская война, 
обострившаяся в республике в апре-
ле 2023 года из-за разногласий между 
председателем Суверенного совета 
страны и командующим армией Аб-
дель Фаттахом аль-Бурханом и главой 
Сил быстрого реагирования Мохамме-
дом Хамданом Дагало.

— Эта тема была в повестке дня засе-
даний [российско-суданской] межправ-
комиссии несколько раз, но мы говорим 
фактически про довоенный период. 
В ходе нынешнего вооружённого кон-
фликта несколько суданских делега-
ций уже посещали Москву, в том числе 
большим министерским составом. Воз-
можно, эта тема вновь обсуждалась, — 
заявили «Известиям» в посольстве РФ 
в Судане. — С другой стороны, можем 
сказать, что экономически этот вопрос 
сейчас сложный, поскольку речь идёт 
об аэропорте Порт-Судан. Хартумский 
аэропорт разрушен.

В пресс-службе Минтранса РФ сооб-
щили «Известиям», что тему перегово-
ров о запуске прямого авиасообщения 
с Суданом обсуждать не могут.

— Сегодня (19 июня. — «Известия») 
подписали соглашение о воздушном со-
общении между Россией и Танзанией. 
Про Судан прокомментировать не мо-
жем, — заявили в ведомстве.

Эксперт Центра изучения Африки 
НИУ ВШЭ Всеволод Свиридов полага-
ет, что в среднесрочной перспективе 
запуск прямого авиасообщения между 
Россией и Суданом маловероятен.

— Есть куда более перспективные 
направления с точки зрения востре-
бованности и потенциальной загру-
женности линий, например ЮАР, Тан-
зания, — отметил эксперт в разговоре 

с «Известиями». — Риски безопасно-
сти здесь — не самое ключевое. Важ-
но то, что сам Хартум и другие аэро-
порты Судана довольно плохо связаны 
с другими африканскими столица-
ми, и поэтому транзитных перспек-
тив мало. А интенсивность деловых 
и культурных контактов России и Суда-
на не столь высока, как с другими стра-
нами, что не сможет обеспечить доста-
точную загрузку рейсов.

На сегодня из России напрямую мож-
но вылететь в Алжир, Египет, на Мав-
рикий, Мальдивы, Сейшелы, в Тунис 
и Эфиопию. При этом «Аэрофлот» недав-
но приостановил полёты на Сейшелы 
на летний период (с 15 мая до 2 октября).

В апреле глава Ассоциации туропе-
раторов России (АТОР) Майя Ломид-
зе сообщала, что Минэкономразви-
тия обсуждает запуск прямых рейсов 
в Зимбабве и Намибию. В свою очередь, 
посол РФ в Зимбабве Николай Красиль-
ников в марте заявил «Известиям», что 
перспективы для прямого авиасообще-
ния «хорошие, но говорить о сроках пре-
ждевременно». Замглавы Минтранса РФ 
Владимир Потешкин недавно отметил, 
что Россия хочет до конца года открыть 
прямые рейсы в Танзанию.

Вице-президент АТОР Артур Мура-
дян считает, что следующей страной, 
куда россияне смогут полететь без 
пересадок, станет Намибия, которая 
привлекательна для РФ в плане туриз-
ма. Кроме того, Россия заинтересована 
в запуске прямых рейсов в Кению и ЮАР.

— Практически ни одна страна Цен-
тральной Африки не является тури-
стической — ни в общемировом плане, 

ни для российских туристов. Нам го-
раздо важнее прямое авиасообщение 
с ЮАР. Это также Кения, которая с ту-
ристической точки зрения обладает го-
раздо большим потенциалом, — сказал 
он «Известиям».

Прямое авиасообщение с африкан-
скими странами может увеличить объ-
ём взаимного туризма, а также способ-
ствовать росту бизнес-связей между 
предпринимателями, уверен Артур Му-
радян. Тем не менее стороны сталкива-
ются с рядом сложностей на пути запу-
ска таких рейсов.

— Перевозчиков сейчас интересуют 
именно эти две вещи: во-первых, как 
к ним отнесутся в плане обслужива-
ния бортов (вопрос о соблюдении за-
падных санкций); во-вторых, загрузка 
рейсов — будет ли она соответствовать 
ожиданиям. То есть для этого должны 
быть потоки либо при поддержке тур-
операторов, которые будут гаранти-
рованно выкупать квоты мест, либо 
должны быть встречные бизнес- или 
турпотоки, — пояснил эксперт.

Кроме того, важным аспектом оста-
ётся наличие безвизового режима. 
На сегодня россияне свободно могут 
въезжать в 13 стран: Марокко, Тунис, 
Гамбию, Кабо-Верде, Сан-Томе и Прин-
сипи, Анголу, Намибию, Ботсвану, ЮАР, 
Мозамбик, Малави, на Сейшельские 
Острова и Маврикий. Также без виз 
можно отправиться на египетский Си-
найский полуостров (курорт Шарм-эш-
Шейх). Кроме того, Россия ведёт пере-
говоры о безвизе с Зимбабве.

При этом в настоящий момент Рос-
сия настроена прежде всего на расши-
рение прямого авиасообщения со стра-
нами Ближнего Востока и Азии. Так, 
недавно вице-премьер Дмитрий Черны-
шенко заявил, что Москва изучает воз-
можность возобновления прямого авиа-
сообщения с Южной Кореей. А замглавы 
Минтранса РФ Владимир Потешкин со-
общил, что Россия до конца 2024 года 
планирует запустить рейсы в Кувейт, 
Индонезию и Саудовскую Аравию.

страны мира
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Курсовая работа
Может ли рубль ещё укрепиться

Евгений Грачев

К урс рубля к доллару, евро и юаню, ко-
торый окреп до максимумов с вес-

ны 2023 года, отскочит в ближайшие 
дни, считают опрошенные «Известия-
ми» эксперты. 19 июня российская де-
нежная единица торговалась ниже 
80 руб./$. Спрос на валюту внутри РФ 
резко упал из-за сокращения импорта, 
санкций против Мосбиржи и ограниче-
ний Райффайзенбанка на трансгранич-
ные переводы. При этом переход к вне-
биржевому формату работы валютного 
рынка сделал его менее прозрачным: 
поэтому пока следует отказаться от опе-
раций с иностранными деньгами, чтобы 
вскоре не потерять средства, считают 
эксперты. Как определяются валютные 
курсы в новых условиях — в материале 
«Известий».

Иностранные валюты резко поде-
шевели на открытии торгов 19 июня. 
Юань опускался ниже 10,84 рубля — 
это минимум с мая 2023 года, следует 
из данных Мосбиржи. Однако к концу 
дня курс отскочил к 11,2.

При этом доллар и евро в тот же день 
ослабли на 2,5 и 2,4% соответственно, 
следует из данных по межбанковскому 
рынку от сервиса ProFinance (торги эти-
ми валютами на Мосбирже приоста-
новлены из-за санкций). В начале дня 
они также обновили минимумы с апре-
ля 2023 года — «американец» опускался 
ниже 80, а «европеец» — 86 рублей.

Важную роль в укреплении россий-
ской денежной единицы к основным 
валютам сыграло то, что Райффайзен-
банк приостановил с 10 июня перево-
ды за рубеж в долларах и евро через 
инфраструктуру платёжной системы 
SWIFT, пояснил аналитик ФГ «Финам» 
Александр Потавин.

Вторая серьёзная причина — вве-
дение санкций против Мосбиржи 
12 июня. Они ещё больше ограничили 
возможности для оперирования валю-
той. Всё это привело к неадекватному 
и резкому подорожанию рубля, заклю-
чил Александр Потавин.

— В итоге вся приходящая в Россию 
валюта оказывается «запертой», при-
том что из-за сложностей с внешними 
платежами спрос на иностранные де-
нежные единицы от импортёров силь-
но упал, — отметил Александр Потавин.

Долгосрочно на курс влияют и более 
фундаментальные факторы. Сокраще-
ние объёмов импорта из-за давления 
на экономику РФ привело к улучше-
нию счёта текущих операций платёж-
ного баланса — его профицит с января 
по май 2024 года вырос на 81%, отметил 
аналитик Freedom Finance Global Влади-
мир Чернов. Это значительный фактор 
поддержки курса рубля.

Прекращение биржевых торгов дол-
ларом и евро усложнило трансгранич-
ные расчёты за импорт и ограничило 
спрос на иностранные деньги в целом, 
подтвердила аналитик «Цифра брокер» 
Наталия Пырьева. При этом требования 
указа президента об обязательной про-
даже выручки в инвалюте обеспечива-
ют её приток в РФ.

— Баланс рисков складывается 
в пользу избыточного предложения ва-
люты внутри страны, что способству-
ет укреплению рубля, — заключила На-
талия Пырьева.

Юань также может дешеветь на опа-
сениях вторичных санкций против ки-

тайских партнёров РФ, которые ста-
ли возможны после 12 июня, добавил 
Владимир Чернов. Из-за этого объё-
мы импорта из КНР в Россию могли со-
кратиться, что снизило и спрос на ки-
тайскую валюту.

Торги долларом и евро на Мосбир-
же не проводятся, поэтому их курс к ру-
блю устанавливается ЦБ на основе вне-
биржевых операций за вчерашний день, 
объяснил Владимир Чернов. Они соби-
раются до 15.30 по московскому време-
ни и через один-два часа выкладыва-
ются на сайте регулятора — значения 
курса станут актуальными на следую-
щий рабочий день.

19 июня ЦБ понизил курс доллара 
на завтра до 82,6 рубля, евро — до 89 ру-
блей, юаня — до 11,2 рубля.

В целом важно понимать, что вне-
биржевой рынок валюты в РФ пред-
ставлен банками, брокерами и крупны-
ми компаниями, большинство из них 
отсечено от международного капита-
ла, добавил Александр Потавин из «Фи-
нама». Это снижает ликвидность рынка, 

что делает его менее прозрачным и бо-
лее манипулируемым.

При этом отдельные финорганиза-
ции определяют стоимость доллара 
и евро в том числе через кросс-курсы, 
добавила Наталия Пырьева. Аналити-
ки следят за динамикой стоимости ки-
тайской валюты отдельно к рублю и от-
дельно — к «американцу» и «европейцу». 
После этого пересчитывается соотно-
шение доллара и евро к рублю.

Кроме того, можно ориентироваться 
на стоимость фьючерсов, добавила Ната-
лия Пырьева. Это контракты на покупку 
валюты через определённое время (на-
пример, через день) за оговорённую цену 
(она может быть выше или ниже сегод-
няшней).

— Если рубль за последнюю неделю 
укрепился к юаню почти на 10% — это 
явно не про объективную экономи-
ку процесса, а про нерыночные мето-
ды определения курса, — уверен Алек-
сандр Потавин.

Ажиотаж, вероятно, подходит к кон-
цу, считает Михаил Зельцер из «БКС Мир 
инвестиций». Твёрдые валюты выглядят 
перепроданными, поэтому отскок рын-
ка вполне возможен.

При этом на следующей неделе в РФ 
пройдёт налоговый период, который спо-
собен дополнительно поддержать рубль, 
добавил Владимир Чернов. Однако уже 
с июля вполне можно ожидать возвра-
щения курса доллара в район 88 рублей.

Коррекция весьма вероятна в бли-
жайшие недели, ведь сильный рубль не-
выгоден для экспортёров и российского 
бюджета, согласился Владимир Чернов. 
Укрепление нацвалюты угрожает ростом 
дефицита казны, отметил независимый 
эксперт Андрей Бархота.

Резкий рост рубля не заложен в пла-
ны правительства на этот год, добавил 
Александр Потавин. По прогнозу Ми-
нэка, средний курс нацвалюты к дол-
лару в 2024-м установится на уровне 
94,7 рубля.

Дело за малыми
Российский бизнес нашёл способ проводить платежи в Китай
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Счётная палата выявила нарушения  
на 2,1 трлн рублей в 2023 году

Н а пленарном заседании Совета Федерации 19 июня председатель Счёт-
ной палаты (СП) Борис Ковальчук представил отчёт об итогах работы ау-

диторов за 2023 год. Он отметил, что все задачи, поставленные президентом 
и парламентом, реализованы.

  — Проверки были направлены на всестороннее рассмотрение вопросов, 
связанных с актуальными вызовами, стоящими перед нашей страной. А имен-
но — с проведением спецоперации, импортозамещением, продовольственной 
безопасностью, противодействием санкционному давлению, технологической 
безопасностью и социальной защитой граждан, — перечислил глава СП.

  Борис Ковальчук обозначил ключевые показатели деятельности Счётной 
палаты в 2023-м, в частности:
— завершены 332 мероприятия, из них 223 — бюджетные проверки;
— выявлено 4,9 тыс. нарушений на сумму более 2,1 трлн рублей (по большей ча-
сти недостатки обнаружены в проведении закупок и управлении госимуще-
ством);
— в бюджеты всех уровней возвращено 26 млрд;
— возбуждено 132 административных дела;
— к ответственности привлечены 126 должностных лиц.

  Кроме того, председатель Счётной палаты заявил, что предложения ауди-
торов становятся всё более востребованными. В прошлом году СП выдала 536 
рекомендаций, из них выполнено 469. При этом орган провёл экспертизу почти 
2 тыс. законодательных проектов и актов.

  Борис Ковальчук подробнее остановился на каждом направлении деятель-
ности СП. В частности, на аудите госуправления, доходов и расходов бюджета, 
закупок, госдолга, экономического развития. Также он обозначил итоги прове-
рок в сферах здравоохранения, обороны и безопасности, образования, транс-
порта, ЖКХ и международного сотрудничества.

  В этом году СП планирует провести 438 мероприятий. В числе наиболее зна-
чимых — проверки инфраструктурных проектов (например, строительство 
транспортного маршрута «Европа — Западный Китай»); анализ закупок госком-
паний, таких как «Газпром» и «Ростех»; аудит социальной сферы (например, 
меры по переселению граждан из аварийного жилья, обеспечение инвалидов 
необходимыми средствами).

A Теперь российские ком-
пании наладили дого-

ворённости о приёме платежей 
примерно с шестью небольшими 
кредитными организациями Китая, 
подчеркнул собеседник. Он уточ-
нил, что операции проходят в юа-
нях.

Кроме того, возобновил приём 
трансакций в национальных валю-
тах из РФ один из крупных игроков — 
Bank of China, поделился источник.

С середины мая также стали 
снова проходить платежи за элек-
тронику — ранее их блокировали, 
добавил собеседник «Известий». 
Трансакции за технику действи-
тельно стали проводить, но не че-
рез крупные банки Китая, сообщи-
ла представитель «Опоры России» 
в КНР (провинция Гуандун) Илона 
Горшенева-Долунц.

Сейчас с платежами из России 
действительно работают неболь-
шие региональные банки Китая, 
подчеркнула она. По её словам, та-
кие кредитные организации на-
ходятся под меньшим прицелом 
со стороны Запада и менее подвер-
жены попаданию в новые пакеты 
санкций.

С середины прошлого месяца си-
туация с приёмом платежей китай-
скими кредитными организациями 
начала налаживаться, согласилась 
гендиректор компании Atvira (зани-
мается поставками оборудования 
из КНР), эксперт-практик внешне-
экономической деятельности Ека-
терина Кизевич. Она напомнила: 
в марте-апреле трансакции почти 
не проходили.

С мая организация стала прово-
дить расчёты через региональный 
банк КНР, рассказала Екатерина 
Кизевич. По её словам, невозмож-
но прогнозировать, сколько ещё бу-
дет работать этот способ. Однако 
пока российские импортёры впол-
не могут открывать счета в неболь-
ших китайских финорганизациях.

Региональные банки частич-
но заместили выпавших крупных 

игроков рынка, подтвердил «Из-
вестиям» источник из российской 
кредитной организации. Он по-
яснил: одна из причин — это ге-
ографическая близость. Многие 
региональные банки находятся 
в северной части КНР. Кроме того, 
у них в основном очень мало или 
практически нет международного 
бизнеса с недружественными РФ 
странами.

Если появится больше регио-
нальных игроков, которые гото-
вы сотрудничать с Россией, то это 
также поможет сократить сроки 
проведения платежей, счита-
ет начальник аналитического 
отдела ИК «Риком-Траст» Олег 
Абелев.

Однако есть и минусы такой 
схемы, поделился другой источ-
ник из российского бизнес-сооб-
щества. У маленьких банков выше 
комиссии. Также не все поставщи-
ки с юга Китая согласны открывать 
счета в финорганизациях, располо-
женных на севере страны, пояснил 
собеседник. Однако решить это 
можно через экспортных агентов 
из КНР.

«Известия» обратились в круп-
нейшие отечественные банки, 
а также в ЦБ Китая и РФ с вопро-
сом, отмечают ли там изменение си-
туации с платежами с мая.

Проблемы с расчётами начались 
ещё в конце декабря 2023-го. Это об-

условлено вступлением в силу 12-
го пакета мер против нашей стра-
ны — тогда китайские банки стали 
отказываться принимать платежи 
в долларах из России, потому что 
такие операции легко отслежива-
ют в США.

С января несколько кредитных 
организаций уже перестало прини-
мать и трансакции в юанях из РФ. 
Среди них Ping An Bank и Bank of 
Ningbo (занимают 13-е и 15-е места 
по капитализации соответствен-
но). В марте этот список расширил-
ся. К нему добавились ICBC, China 
Citic Bank, Industrial Bank (занима-
ют первое, 10-е и 12-е места по капи-
тализации), а также Bank of Taizhou. 
На фоне риска вторичных мер Тур-
ция и ОАЭ тоже стали ограничивать 
расчёты с Россией.

Альтернативой стало проведе-
ние расчётов через агентов в тре-
тьих странах, поделилась Екатери-
на Кизевич из Atvira. Однако такие 
схемы также начали ограничивать. 
Крупные китайские банки проверя-
ют документацию и запрашивают 
экспортную декларацию на страну, 
через которую идёт платёж, а затем 
смотрят на конечный пункт назначе-
ния. Так можно узнать, собираются 
ли продукцию продавать в этом го-
сударстве или товары везут в Рос-
сию.

Сейчас самый быстрый и надёж-
ный способ провести оплату — че-

рез филиал китайского банка в Рос-
сии или российской кредитной 
организации в КНР, отметила Ека-
терина Кизевич.

Так, например, работает отделе-
ние ВТБ в Шанхае, добавил основа-
тель Anderida Financial Group Алек-
сей Тараповский. Однако там могут 
возникнуть сложности из-за срока 
ожидания. Кроме того, у обеих ком-
паний — поставщика и импортёра — 
должен быть открыт счёт в этой фи-
норганизации, уточнил эксперт.

По его словам, остаются и другие 
варианты. Сейчас возник тренд: ки-
тайские организации всё чаще начи-
нают открывать представительства 
в России и зачастую даже принима-
ют оплату в рублях, добавил экс-
перт. Некоторые компании из КНР, 
как правило, из сырьевого сегмен-
та также используют криптовалю-
ты для расчётов. Трансакции обыч-
но проходят через Гонконг.

« СЕЙЧАС С ПЛА-
ТЕЖАМИ ИЗ 
РОССИИ РА-

БОТАЮТ НЕБОЛЬШИЕ РЕ-
ГИОНАЛЬНЫЕ БАНКИ КИ-
ТАЯ. ТАКИЕ КРЕДИТНЫЕ 
ОРГАНИЗАЦИИ НАХОДЯТ-
СЯ ПОД МЕНЬШИМ ПРИЦЕ-
ЛОМ СО СТОРОНЫ ЗАПА-
ДА И МЕНЕЕ ПОДВЕРЖЕНЫ 
ПОПАДАНИЮ В НОВЫЕ 
ПАКЕТЫ САНКЦИЙ

Эд
уа

рд
 К

ор
ни

ен
ко

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Дм
ит

ри
й 

Ко
ро

та
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru



06 t.me/izvestia izvestia
Известия
Четверг, 20 июня 2024

 

Тут и тап
Можно ли вкладывать деньги в виртуальные бананы 
и ждать ли прибыли от «Хомяка»

Антон Белый, Мария Недюк,  
Евгений Грачев

Пока Hamster Kombat захватывает 
всё большую популярность, другой 

проект — Banana — стал главным хитом 
крупнейшего игрового сервиса Steam. 
Игра на протяжении трёх дней обнов-
ляет рекорды и уже обошла такие хиты, 
как Dota 2 и Counter-Strike 2. 18 июня она 
также установила мировой рекорд для 
кликеров — то есть программ, в которых 
нужно нажимать только на одну кноп-
ку, обеспечив себе свыше 884 тыс. одно-
временных геймеров. По данным сай-
та Steam Scout, Россия заняла первое 
место среди стран, активно коллекци-
онирующих виртуальные плоды. Можно 
ли вкладывать деньги в такие «фрукты» 
и стоит ли ждать прибыли от «Хомяка» — 
в материале «Известий».

Россию вслед за остальным миром 
захватил новейший тренд — игровые 
кликеры, позволяющие заработать ре-
альные деньги. Геймеры в них управля-
ют процессом с помощью 

тапа, то есть нажатия одной кнопки. По-
пулярность мобильной Hamster Kombat 
держится на протяжении нескольких 
недель, однако у неё уже появился кон-
курент. Banana — главный хит плат-
формы Steam в июне 2024 года. В ней 
пользователь может случайным обра-
зом получить ценный коллекционный 
предмет (так в игре определяют редкие 
картинки с бананами), просто щёлкая 
по плодам на экране бесконечное ко-
личество раз.

На момент подготовки материала 
Banana обновила собственный рекорд — 
в игре одновременно было 884 469 че-
ловек, и она спокойно конкурировала 
с Counter-Strike 2 и Dota 2 — самой попу-
лярной игрой в истории Steam. А по дан-
ным сайта Steam Scout, именно РФ заня-
ла первое место среди стран, активно 
коллекционирующих виртуальные ба-
наны.

Цены на такие картинки также 
варьи руются. Например, «грустный хо-
мячий банан» (один из вариантов цен-
ного предмета) стоит $200, а в случае 

с «криптонаном» цена доходит 
до $1149. Люди торгуют своими 
находками, причём некоторые 
покупают «фрукты» в надежде 
на более выгодную перепрода-
жу впоследствии. Успеху игры 
не мешает даже примитивный 

игровой процесс, рассказали 
эксперты.

— Разработка клике-
ра  не суперсложная 

задача, но не каж-
дому проекту суж-

дено стать но-
вой звёздочкой 
и не у всех раз-
р аб о т ч и ков 
есть деньги 
на маркетинг 

Кушать продано
Генпрокуратуру просят проверить всех производителей готовой еды

Наталья Башлыкова

Г енпрокуратуру просят проверить всех 
изготовителей и продавцов готовой 

еды после массовых отравлений росси-
ян блюдами ООО «Локалкитчен» («Кух-
ня на районе») и ООО «Гастропорт». Со-
ответствующее обращение в ведомство 
подготовили в Госдуме, там не исключа-
ют, что отравления могли быть вызваны 
неправильным хранением этой продук-
ции изготовителями в условиях летней 
жары. В «Опоре России» считают, что 
проверки должны касаться не всех под-
ряд, а в первую очередь тех предприни-
мателей, чья продукция находится в зоне 
риска и может стать причиной подобных 
ситуаций. Но общественники настаива-
ют на полном восстановлении контро-
ля над всеми предприятиями общепита.

�� ИСКЛЮЧИТЬ ЭКОНОМИЮ

В России могут провести внеплано-
вые проверки в отношении всех про-
изводителей и продавцов готовой еды 
на предмет соблюдения санитарных 
норм и правил хранения продуктов пи-
тания. С такой просьбой в Генпрокура-
туру после массовых отравлений рос-
сиян продукцией ООО «Локалкитчен» 
(«Кухня на районе») и ООО «Гастропорт» 
обратился зампред комитета Госду-
мы по безопасности Анатолий Выбор-
ный. Как пояснил «Известиям» депутат, 
к нему поступают обращения граждан, 
которые обеспокоены сложившейся си-
туацией, так как являются постоянны-
ми покупателями такой продукции.

— Уже только в Москве 227 постра-
давших, из которых несколько десят-
ков в реанимации с опасной формой 
ботулизма. Не исключено, что причи-
ной этого вопиющего инцидента ста-
ло нарушение технологии приготовле-
ния и хранения еды в условиях летней 
жары, — отметил в разговоре с «Извести-
ями» Анатолий Выборный.

По его словам, зачастую в целях со-
кращения расходов бизнес экономит 
на холодильных установках, а это про-
сто недопустимо, особенно в это вре-
мя года.

— Хотел бы отметить, что это не пер-
вые случаи отравлений россиян едой 

с начала лета. Массовые инциденты 
отравления продуктами других про-
изводителей произошли не так давно 
в Екатеринбурге. Уверен, что Генпро-
куратура оперативно проверит всех 
предпринимателей, имеющих отноше-
ние к этому бизнесу, — пояснил депутат.

«Часто заказывала наборы готовой 
еды в “Кухне на районе”. Сегодня узнала 
о массовых отравлениях этой едой, ко-
торые были вызваны несоблюдением 
санитарных норм и нарушением правил 
хранения продуктов. Возмущена неслы-
ханной халатностью со стороны произ-

водителей и проверяющих инстанций. 
Как такое допустимо? Причинён огром-
ный непоправимый вред здоровью по-
купателей», — говорится в одном из пи-
сем депутату от имени покупательницы 
Ольги Искоковой.

Женщина просит срочно принять 
меры и проверить других производи-
телей готовой еды.

Как выяснили «Известия», случаи от-
равления едой в «Кухне на районе» были 
и ранее, но не массовые.

«Заказала в “Кухне” куриный суп, са-
лат и чай. Через некоторое время после 
еды стало плохо, появились первые сим-
птомы отравления. Прошло уже почти 
три дня, симптомы до сих пор не исчез-
ли. В службе поддержки мне сообщили, 
что уже проверили все камеры и продук-
ты, из которых изготавливали блюда, 
и не обнаружили никаких нарушений, 
поэтому я никак не могла отравиться», — 
писала покупательница на одном из фо-

румов отзывов. Она также сообщила, 
что деньги за заказ ей не вернули, отве-
тив, что «это юридически очень сложно».

«Известия» направили запрос в Ген-
прокуратуру с просьбой прокоммен-
тировать обращение депутата и меры, 
которые принимает ведомство в связи 
со случившимся.

�� ДОВЕРЯЙ, НО ПРОВЕРЯЙ

Чаще всего в России происходят отрав-
ления шаурмой. Как сообщал в апреле 
телеканал РЕН ТВ, только за один ме-
сяц на больничной койке из-за употре-
бления этого продукта оказались бо-
лее 400 человек. Массовые отравления 
были зафиксированы в Москве, Брат-
ске, Владимире.

— Если такое обращение от имени де-
путатов направлено, то проверки будут 
проведены. Но, на мой взгляд, они долж-
ны касаться не всех подряд, а в первую 
очередь тех предпринимателей, чья про-
дукция находится в зоне риска и может 
стать причиной подобных ситуаций, — 
заявил «Известиям» президент «Опоры 
России» Александр Калинин.

Глава «Общественной потребитель-
ской инициативы» (ОПИ) Олег Павлов 
считает, что причиной сложившейся 
ситуации с массовыми отравлениями 
готовой едой является целый ряд фак-
торов.

— Во-первых, это действующий мора-
торий на проверки, который запреща-
ет контролировать бизнес и привлекать 
его к ответственности практически 
за любые нарушения. Во-вторых, это 
халатность самого бизнеса, который 
в условиях отсутствия санкций эко-
номит на всём: ищет подешевле сырьё, 
работников, не вкладывается в техно-
логический процесс. То есть снижает 
издержки за счёт качества и безопас-
ности, — пояснил эксперт.

По его словам, как следствие зако-
номерный рост количества отравле-
ний, в том числе в сфере производства 
и доставки готовой еды. Поэтому в этих 
условиях ситуация должна решаться 
путём восстановления полноценного 
и регулярного контроля и проверок все-
го общепита, убеждён Олег Павлов.

Он пояснил, что в условиях морато-
рия Генпрокуратура как надзорный ор-
ган может дать поручение в адрес Ро-
спотребнадзора провести проверки, 
а это ведомство, в свою очередь, сфор-
мировать перечень поручений в тер-
риториальные отделы, которые будут 
проводить такие мероприятия на про-
изводствах в своих субъектах.

При этом он отметил: для оператив-
ной проверки всех производителей 
и продавцов готовой еды усилий двух 
ведомств — Роспотребнадзора и Генпро-
куратуры — может не хватить, так как 
некоторые из таких предприятий даже 
не имеют регистрации. Чтобы реализо-
вать идею, необходимо привлечь к этому 
процессу региональные и муниципаль-
ные власти, которые также должны быть 
заинтересованы в наведении порядка 
на территориях, считает глава ОПИ.

A Большинство людей, у ко-
торых был диагностирован 

ботулизм, заказывали еду через сер-
вис «Кухня на районе». Эта компания 
занимается доставкой готовых блюд 
собственного приготовления. В каче-
стве одного из ингредиентов в них ис-
пользовалась консервированная фа-
соль, которую поставляла «Савон-К». 
Обработкой фасоли занимался непо-
средственно Карим Норматов. По вер-
сии следствия, делал он это «с нару-
шением требований безопасности» 
и «с минимальными финансовыми за-
тратами», что и стало причиной появ-
ления в продукции бактерии, вызыва-
ющей ботулизм.

Норматов пытался скрыться за гра-
ницей, но утром 19 июня его задержа-
ли в аэропорту Жуковский. На заседа-
нии суда он заявил, что купить билет 
и ехать домой ему посоветовал его на-
чальник Владимир Шин. Последний 
оказался единственным из фигуран-
тов дела, кому помимо оказания ус-
луг, не отвечающих требованиям безо-
пасности, предъявлено обвинение ещё 
и в организации незаконной миграции. 
Следствие выяснило: «для оптимиза-
ции своей коммерческой деятельности 
и получения дополнительной прибы-
ли» он с нарушением закона оформил 
регистрации по месту пребывания не-
скольким сотрудникам своей фирмы — 
гражданам Узбекистана.

Следствие просило арестовать всех 
подозреваемых на два месяца. Одна-
ко суд принял другое решение. В СИЗО 
до 15 августа отправился только Ка-
рим Норматов. Елене Машковой, Вла-
димиру Шину и Антону Лозину суд 
на этот же срок назначил домашний 
арест «с установлением определённых 
запретов».

�� КАКИМ МОЖЕТ БЫТЬ 
НАКАЗАНИЕ

Сейчас фигурантам дела вменяют 
в вину статью об оказании услуг, не от-
вечающих требованиям безопасности, 
но её могут переквалифицировать, 
считает медицинский юрист Алексей 
Горяинов.

— Наиболее часто при массовых от-
равлениях следственные органы воз-
буждают уголовные дела по ч. 1 ст. 
236 УК («Нарушение санитарно-эпи-
демиологических правил, повлёкшее 
по неосторожности массовое забо-
левание или отравление людей либо 
создавшее угрозу наступления таких 
последствий». — «Известия»). Статья 
предусматривает до двух лет лише-
ния свободы, — рассказал «Извести-
ям» эксперт.

Однако юрист отметил: если кто-
нибудь из пострадавших скончается, 
то обвинение могут ужесточить, вме-
нив в вину вторую или третью часть 

этой статьи. Тогда максимальные сро-
ки наказания будут варьироваться 
от пяти до семи лет колонии.

Адвокат бюро «Халимон и партнё-
ры» Борис Митрофанский полагает, 
что вопрос переквалификации, скорее 

всего, будет решаться после выясне-
ния всех обстоятельств дела и установ-
ки ролей обвиняемых в совершении 
преступления.

Сейчас общее число пострадавших 
в четырёх регионах России превыша-

Общество

Запасные гастроли
Мошенники вышли на новые территории РФ и релокантов

Анна Каледина

Мошенники начали распространять 
свою активность на новые терри-

тории России, следует из отчёта плат-
формы «Мошеловка». Наличие жалоб 
на действия аферистов в ДНР, ЛНР и За-
порожской области «Известиям» под-
твердили и в пресс-службе ЦБ. Сигналы 
аналогичны общей картине по стра-
не: в основном это кибермошенниче-
ство и добровольный перевод средств 
под воздействием методов социаль-
ной инженерии. Но есть и специфи-
ка — на новых территориях аферисты 
чаще используют личный контакт. Кро-
ме того, в этом году мошенники взялись 
за обработку оторванных от реально-
сти релокантов — обманывают их при 
поиске удалённой работы, онлайн-зна-
комствах и т.д., рассказали в «Мошелов-
ке». Почему преступники вынуждены 
расширять географию своих действий — 
в материале «Известий».

Жители новых регионов России и ре-
локанты всё чаще становятся жертвами 
мошенников — эта тенденция, обозна-

чившаяся в последнее время, отмеча-
ется в отчёте платформы «Мошеловка» 
(есть у «Известий»). Борцы с мошенни-
ками констатируют: в последний год 
в их адрес начали приходить жалобы 
на действия аферистов от жителей ЛНР, 
ДНР и Запорожской области.

Как уточнили эксперты ресурса, 
люди сообщали о звонках мошенни-
ков с легендами о выдаче кредитов или 
краже денег с карты банков, которые 
ещё не начали свою работу на новых 
территориях. Также поступают сиг-
налы о схеме с окончанием действия 
сим-карт. Злоумышленники сообща-
ют о скором приходе «большой тройки» 
из России и необходимости замены си-
мок местных операторов сотовой свя-
зи, подчеркнули в «Мошеловке».

В Центробанке подтвердили вы-
ход злоумышленников, выманиваю-
щих деньги у населения, на новые рос-
сийские территории.

— В Банк России поступают жало-
бы от жителей из новых регионов РФ 
по поводу финансового мошенниче-
ства. Но их количество небольшое. При 

этом тематики жалоб в целом анало-
гичны общей картине по стране и в ос-
новном касаются случаев, когда люди 
добровольно переводят средства под 
воздействием злоумышленников, 
а также кибермошенничества. Мы пе-
ренаправляем такие жалобы в право-
охранительные органы, — сообщили 
«Известиям» в пресс-службе ЦБ.

Сейчас мошенники активно пы-
таются охватить новые русскоязыч-
ные территории и целевые аудитории, 
поскольку на «старых» им сильно ос-
ложнили деятельность — усиливается 
законодательство по борьбе с афери-
стами, возникают новые технологиче-
ские решения, да и люди стали более 
осторожными, пояснила «Извести-
ям» куратор платформы «Мошеловка» 
Евгения Лазарева. Например, с июля 
вступает в силу закон, который обя-
зывает банки возвращать средства 
жертвам мошенников, если кредитная 
организация не предприняла всех дей-
ствий для того, чтобы не допустить по-
дозрительную трансакцию.

— При этом процесс интеграции с но-
выми регионами продолжается, — ска-
зала Евгения Лазарева. — Там до сих пор, 
как и в Крыму, нет российских сотовых 
операторов. Из банков представлен, на-
пример, ПСБ, а Сбер только начинает 
открывать отделения и банкоматы.

В то же время, по словам эксперта, 
жители новых регионов активно ин-
тересуются инструментами, которые 
есть у всех жителей страны, и стремят-
ся ими активно пользоваться. Но прой-
ти этот путь им нужно в кратчайшие 
сроки. Этим и пытаются пользоваться 
мошенники. К каждому региону афе-
ристы пытаются найти свой ключик, 
отметила Евгения Лазарева.

— Например, в Донбассе активно экс-
плуатируют тему опросов обществен-
ного мнения с фишинговыми ссылка-
ми, — сообщила куратор «Мошеловки».

Ещё об одной важной специфике 
деятельности аферистов на новых тер-
риториях рассказали эксперты по ан-
тифроду: оттуда чаще, чем из других 
субъектов, поступают сигналы о кон-
тактном мошенничестве. В них поль-
зователи описывают истории, когда 
злоумышленники эксплуатируют 
тему состояния здоровья, приглаша-
ют на бесплатные осмотры с последу-
ющим оформлением кредитов, про-
дают «чудодейственные импортные 
лекарства».

— По понятным причинам в этих ре-
гионах есть сложности со связью, до-
ступом в интернет, а иногда и с элек-
тричеством. Поэтому там наиболее 
часто фиксируются случаи непосред-
ственного личного контакта мошенни-
ка с жертвой. Иногда у неё на дому, — 
отметила Евгения Лазарева.

Партнёр юридической фирмы «Ру-
стам Курмаев и партнёры» Дмитрий 
Горбунов предположил: вероятно, 
личное общение в этом случае явля-
ется следствием пока ещё нестабиль-
ности инфраструктуры и лёгкого до-
ступа в приложения банков.

— Кроме того, там представлены 
не все финансовые и кредитные уч-
реждения, а также операторы сотовой 
связи, что усложняет удалённый фор-
мат контакта с жертвой, — прокоммен-
тировал юрист.

Помимо этого, предположил он, 
аферистам проще воздействовать 
лично на людей с повышенной тре-
вожностью.

Чаще всего в России 
происходят отравле-
ния шаурмой. Только 
за один месяц на боль-
ничной койке из-за упо-
требления этого про-
дукта оказались более 
400 человек. Массовые 
отравления были за-
фиксированы в Москве, 
Братске, Владимире

Владимир Шин

Елена Машкова
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Учёный интерес
Политехнический музей воссоздаёт «Большую аудиторию»

Андрей Коршунов

Политехнический музей реализу-
ет новый всероссийский просве-

тительский проект. Он получил на-
звание «Большая аудитория» в честь 
одного из главных исторических поме-
щений учреждения. Ранее там деяте-
ли науки представляли свои открытия 
и изобретения. Организаторы рассчи-
тывают продолжить традицию на но-
вом уровне: только очно в запланиро-
ванных мероприятиях примут участие 
свыше 500 тыс. человек, а в онлайн-
формате — более 20 млн. Ведущие учё-
ные, инженеры, конструкторы расска-
жут о своих достижениях и открытиях. 
Кроме того, организаторы стремятся 
к тому, чтобы к проекту присоединя-
лись и дружественные страны.

�� МИЛЛИОННЫЕ ОХВАТЫ

Политехнический музей — крупней-
шее национальное хранилище экспо-
натов по истории науки и техники — от-
крывает «Большую аудиторию». Так 
называется новый проект всероссий-
ского масштаба, который реализуют 
специалисты культурного учреждения. 
Их цель — популяризация достижений 
отечественных учёных и поддержка 
технического творчества и рациона-
лизаторства.

Презентация проекта прошла 
19 июня в Москве. Как рассказали ор-
ганизаторы, в рамках «Большой ауди-
тории» по всей стране состоятся серии 
лекций и научно-просветительских 
мероприятий. Они будут посвящены 
как крупным открытиям и изобрете-
ниям прошлого, так и современным пе-
редовым исследованиям отечествен-
ных специалистов.

В том числе о своих разработках 
широкой публике расскажут веду-
щие российские деятели науки, ака-
демики РАН, главные конструкторы 
и инженеры крупнейших научно-про-
изводственных предприятий. Их вы-
ступления будут транслировать на всю 
страну.

Всего в рамках «Большой аудито-
рии» до конца 2024 года запланирова-
но порядка 40 крупных мероприятий. 
Они пройдут более чем в 20 городах 
России, включая и новые регионы 
страны. В том числе среди площадок 
проекта — Международный молодёж-
ный саммит БРИКС, который состоит-
ся с 22 по 26 июля в Ульяновске, и Кон-
гресс молодых учёных (20–22 ноября 
в Сириусе).

— В прошлом году мы провели се-
рию «Политехнических гостиных» 
в городах Донбасса. В них для детей 
обучающие уроки провели ведущие 
российские деятели науки и искус-
ства. Идея прижилась, и мы реши-
ли создать такие «гостиные» по всей 
стране. Они стали основой проекта, 
благодаря которому научно-популяр-
ные доклады лучших отечественных 
специалистов будут доступны боль-
шому числу слушателей в разных 

городах, — рассказал «Известиям» 
предысторию «Большой аудитории» 
генеральный директор Политехниче-
ского музея Дмитрий Кожанов.

Он отметил, что организаторы 
стремятся заинтересовать наукой 
как можно больше людей, особен-
но это касается молодёжи. Ожидает-
ся, что только очно в запланирован-
ных мероприятиях примут участие 
свыше 500 тыс. человек, а в онлайн-
формате ими будут охвачены более 
20 млн. Кроме того, организаторы 
стремятся к тому, чтобы к проек-
ту присоединялись и другие друже-
ственные страны.

Дмитрий Кожанов подчеркнул, что 
«Большая аудитория» также станет 
своего рода преддверием открытия 
Политехнического музея, масштабная 
реставрация которого продолжается 

уже более десяти лет. Это долгождан-
ное событие состоится уже в следую-
щем году.

�� СОХРАНЯТЬ И РАЗВИВАТЬ 
ТРАДИЦИИ

В дальнейшем, пояснил Дмитрий 
Кожанов, проект будет продолжен 
на базе восстановленной историче-
ской Большой аудитории Политех-
нического музея. Она была открыта 
в 1907 году и на протяжении всей сво-
ей истории выполняла функцию одно-
го из главных центров научной и куль-
турной мысли в нашей стране.

— Несмотря на то что мероприя-
тия в рамках проекта сейчас огра-
ничены 2024 годом, мы уже закла-
дываем продолжение на следующий 
период. На данный момент для нас 
значимый результат — это создание 
активного ядра популяризаторов на-
уки, к которым присоединятся и дру-
гие учёные. В дальнейшем, надеемся, 
проект станет главной в стране про-
светительской и дискуссионной пло-
щадкой, на которой ведущие деятели 
науки будут представлять свои от-
крытия, — отметила советник гене-
рального директора Политехниче-
ского музея, президент фонда «Юные 
техники и изобретатели» Екатерина 
Лычёва.

Она добавила, что проект реали-
зуется в рамках объявленного пре-
зидентом РФ Владимиром Путиным 
Десятилетия науки и технологий 
и поддержан грантом Минобрнауки 
в рамках федеральной программы 
«Популяризация науки и технологий».

Помимо этого в развитии «Большой 
аудитории» заинтересованы и круп-
ные российские промышленные кор-
порации, которым для выполнения 
национальных проектов требуется 
большое число молодых профессио-
налов. Поэтому корпоративные науч-
но-производственные предприятия 
и конструкторские бюро нацелены 
на активное участие в проекте.

Как объяснила Екатерина Лычёва, 
«Большая аудитория» не имеет воз-
растных ограничений. В том числе 
в её рамках будут реализованы фор-
маты для самых маленьких — буду-
щих учёных и изобретателей. В том 
числе тех, которые в настоящее вре-
мя занимаются в детских садах и цен-
трах юных техников. Для подростко-
вых групп также будут организованы 
целевые лекции, квизы и викторины.

— Наша задача — воспитать буду-
щих инженеров, учёных, конструкто-
ров. Это целый комплекс важных про-
грамм, в которых Политехнический 
музей принимает посильное участие, — 
со своей стороны акцентировал вни-
мание Дмитрий Кожанов.

Такие проекты помогут в хорошем 
смысле повлиять на умы молодых лю-
дей, дать молодёжи правильный посыл, 
развить в них любопытство и интерес 
к науке, резюмировал генеральный ди-
ректор Политехнического музея.
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ет 250 человек. По данным источников 
«Известий», по состоянию на 19 июня 
только в Москве госпитализировать 
пришлось 226 взрослых и одного ре-
бёнка. Из них в тяжёлом состоянии 
находятся 84 человека, в состоянии 

средней степени тяжести — 136, се-
меро уже выписаны. В Московской 
области с подозрением на ботулизм 
госпитализированы 24  человека, 
в Казани — 14 (восемь из них в тяжё-
лом состоянии). В Нижнем Новгоро-

де за медпомощью с подозрением 
на отравление обратились 16 чело-
век, включая ребёнка. Лабораторно 
ботулизм пока подтвердили у четы-
рёх из них.

�� НАРУШЕНИЕ ВСЕХ НОРМ

После инцидента с отравлением Рос-
потребнадзор организовал проверку 
на производстве компании «Савон-К» 
и выявил многочисленные наруше-
ния. Предприятие расположено в под-
московной деревне Дятлово на тер-
ритории промышленной зоны рядом 
со свалками отходов. Специалисты 
ведомства установили: процесс при-
готовления фасоли там был органи-
зован с многочисленными нарушени-
ями санитарно-эпидемиологических 
требований и норм.

Так, предприятие самостоятельно 
установило сроки хранения приго-
товленной фасоли, согласно которым 
нестерильный продукт в вакуум-
ной упаковке разрешалось держать 
до двух месяцев при температуре 
до +25 °C. Это, считают в ведомстве, 
и привело в итоге к накоплению в го-
товой продукции ботулотоксина.

Также на предприятии отсут-
ствует центральное водоснабжение, 
а привозная вода хранится на ули-
це. Сотрудники Роспотребнадзо-
ра отметили неудовлетворительное 
санитарно-техническое состояние 
помещений и оборудования цехов. 
Кроме того, компания не проводила 
производственный контроль сырья, 
а у работников не было медицинских 
книжек.

«Известиям» удалось побывать 
на з лопол у ч ном п ред п ри я т и и 
«Савон-К» в Подмосковье и убедить-
ся, что все выводы Роспотребнадзо-
ра соответствуют действительности. 
Например, наши корреспонденты об-
наружили, что прямо на территории 
производства находится общежитие, 
а этажом ниже — столовая для работ-
ников, в которой хранятся заготовки 
продукции. Среди них и десятки меш-
ков с высушенной фасолью. А во дво-
ре стоят открытые бочки с марино-
ванными огурцами — от них исходит 
неприятный запах, а жидкость в ём-
костях пузырится. Производственные 
цеха также находятся в антисанитар-
ном состоянии: вокруг разбросаны 
протухшие овощи, фрукты и рваная 
одежда.

За последние два дня в ходе про-
верок в разных регионах Роспотреб-
надзор изъял более 172 т потенци-
ально опасной продукции. Помимо 
этого ведомство прекратило свыше 
100 деклараций о соответствии про-
дукции и приостановило работу всех 
объектов, нарушавших законодатель-
ство.

Синоптики предупредили москвичей о мегаливне 

В четверг, 20 июня, в Москве и Подмосковье пройдёт ме-
галивень с грозой и градом, предостерегли синоптики. 

В этот день может выпасть от 20 до 40 мм осадков — треть 
месячной нормы. 

— Дождь пойдёт с самого утра и наберёт силу во второй 
половине дня, когда воздух прогреется и к динамическим 
факторам добавятся термические. Наиболее сильный ли-
вень начнётся между 15.00 и 18.00, — рассказал «Извести-
ям» руководитель прогностического центра «Метео» Алек-
сандр Шувалов. 

Количество осадков, по его словам, составит от 15 до 20 мм. 
Но местами в Москве и Подмосковье может выпасть 

до 40 мм осадков, добавила главный специалист столичного 
метеобюро Татьяна Позднякова. 

По её словам, определить точку, где выпадет такое количе-
ство осадков и над каким местом образуется мощная кучевая 
ячейка диаметром 5–6 км, нельзя. 

Александр Шувалов подчеркнул: 40 мм осадков — это треть 
месячной нормы, но этим летом были и более сильные ливни. 

— Например, 6 июня выпало 59 мм осадков, во вторник 
на юго-западе Новой Москвы — 50 мм, — сказал он. 

Порывы ветра могут составить до 15 м в секунду. 
— Но для города это некритично, он готов и к более сильным 

порывам, — подчеркнула Татьяна Позднякова. 
Вероятность смерчей в Москве и Подмосковье Александр 

Шувалов оценил в 10–15%. 
— На Русской равнине смерчи, как правило, происходят при 

процессах, идущих с юго-запада, — пояснил метеоролог. — Сей-
час волна идёт с запада, и при таком развитии атмосферных 
процессов, при таком уровне температурного фона, как пра-
вило, смерчей не бывает. 

В четверг погоду будет определять атлантический циклон, 
центр которого будет располагаться над Карелией и переме-
щаться на восток, добавила Татьяна Позднякова. Ливень она 
назвала завершающим этапом ненастья. 

В последующие дни погода будет более комфортная, хотя 
и менее тёплая, подчеркнула Позднякова. В дневные часы тем-
пература будет составлять 20–21 °C, что на полтора градуса 
ниже нормы.

Вчера вечером мэр Москвы Собянин призвал москви-
чей в четверг не выходить на улицу из-за града, грозы, ливней 
и смерчей.

и раскрутку. Впрочем, повторить чужой 
успех — желание многих, поэтому ду-
маю, что попытки будут, — рассказал 
руководитель инди-направления VK 
Play Александр Егоров.

На волне успеха разработчики бы-
стро начали создавать аналоги. Как 
выяснил корреспондент «Известий», 
на платформе уже доступны Banana 
& Cucumber, добавляющая к бананам 
ещё и огурец, Mug с наполнением пив-
ной кружки и Tapple с подсвечиванием 
яблок. Причём новые игры выпускают-
ся ежедневно: копилку пополнила Cats — 
интерактивный кошачий кликер.

— Огромный интерес к данным про-
дуктам можно объяснить удачным про-
движением этих игр и виральным эф-
фектом (свойство контента, которое 
указывает на вероятность того, что зри-
тели или читатели заинтересуются им). 
Таким образом, на индустрию большо-
го влияния текущий взлёт популярно-
сти кликеров не окажет. В ближайшее 
время можно ожидать множества раз-
личных клонов популярных игр, а через 
пару месяцев ажиотаж пойдёт на спад 
и пользователи переключатся на другие 
острые тренды, — считает руководитель 
отдела оперирования мобильных игр 
Astrum Entertainment Алексей Скребцов.

И игра с виртуальным хомяком, 
и вложения в бананы уже вызвали во-

просы в плане возможного вреда, кото-
рый они могут нанести. Глава Лиги безо-
пасного интернета Екатерина Мизулина 
высказалась о потенциальном запрете 
Hamster Kombat. По её словам, «хомячок 
вызывает много вопросов» из-за реак-
ции детей. В качестве примера она при-
вела два случая: школьник из Тюмени 
попал в психиатрическую больницу, 
так как ставил будильник и просыпал-
ся каждые три часа, чтобы собрать на-
грады в игре. А в Самаре подростка уби-
ло током в ванной: он играл на зарядке 
во всё ту же Hamster Kombat.

Что касается заработка, некоторые 
эксперты считают: с помощью этой 
игры заработать действительно можно.

— Создатели проекта сразу обещали 
листинг (допуск ценных бумаг на бир-
жу), это значит, что всё натапанное пре-
вратится в деньги. Практика подобных 
проектов, а это нашумевшая тапал-
ка Not или более ранний проект Stepn 
(где доход зависел от пройденного ки-
лометража в StepN-кроссовках), пока-

зала, что игроки получают реальную 
доходность, — заявил основатель ин-
вестиционной компании SharesPro Де-
нис Астафьев.

Важно понимать, что доход органи-
заторов и разработчиков мобильных 
криптовалютных игр будет во многом 
складываться из просмотров рекламы 
во время игры, сказал независимый экс-
перт Антон Бархота.

— Из-за невысокой ликвидности рын-
ка новых криптовалют курс конверта-
ции в рубли может буквально кратно 
скакать. Не исключён вариант и запре-
та обмена цифровых активов в реаль-
ные денежные единицы, что факти-
чески обесценивает все «заработки» 
игроков, — отметил он.

С точки зрения безопасности кли-
керы продолжают тренд на формиро-
вание игровой зависимости, когда че-
ловек тратит личное время в обмен 
на надежду обрести какую-то финан-
совую выгоду, рассказали специалисты. 
Если с Hamster Kombat речь идёт о токе-
нах Ton, которые основаны на блокчей-
не и созданы как внутренняя криптова-
люта Telegram, то в случае с «Бананом» 
всё работает иначе.

— Этот проект никак не связан с рын-
ком криптовалют. На данный момент 
в Banana нахлынуло огромное количе-
ство ботов, поэтому тапать уже нецеле-
сообразно. Хотя игра и не требует ника-
ких затрат, вывести деньги с площадки 
Steam официально нельзя. Можно про-
дать предметы на вторичном рынке 
за фиатную (не обеспеченную золотом) 
валюту, но платформа часто блокиру-
ет пользователей за такие действия, — 
подчеркнул аналитик «Рынки Деньги 
Власть» Сергей Раманинов.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Зоя Игумнова

Л етний фестиваль губернских теа-
тров «Фабрика Станиславского» 

по традиции уже шесть лет открывает-
ся эскизом будущего спектакля. В этом 
году зрители увидят постановку «Чайка», 
рассказал руководитель Московского 
Губернского театра Сергей Безруков. 
Народный артист уверенно управля-
ет этим учреждением уже десять лет, 
но отказывается дать ему своё имя. 
Безруков готовится к премьере сериа-
ла о Плевако, выступает с рок-группой, 
а 20 июня его театр ждёт гостей на от-
крытии VI Летнего фестиваля «Фабри-
ка Станиславского». «Известия» побыва-
ли на репетиции у Безрукова, которую 
он проводил в необычном месте.

Мы с вами в Лефортовском парке. По-
чему вы выбрали это место?

Мы готовим эскиз первого действия 
«Чайки» Чехова. По традиции все свои 
шесть лет наш Летний фестиваль гу
бернских театров «Фабрика Станислав
ского» открывается эскизом будущего 
спектакля. Каждый раз он потом нахо
дил своё воплощение на сцене Москов
ского Губернского театра. Так, на пер
вом фестивале, который открывался 
в имении Станиславских в Любимовке, 
я показал эскиз «Вишнёвого сада». В жи
вых декорациях: дом брата Константина 
Сергеевича, где гостил Чехов, реальный 
вишнёвый сад. Мне было важно, чтобы 
артисты получили вдохновение в атмо
сфере настоящей усадьбы, где у Антона 
Павловича родился замысел пьесы. Че
рез полгода спектакль «Вишнёвый сад» 
уже появился на нашей сцене.

Я помню, как мы представляли эскиз 
«Капитанской дочки» в Горках Ленин
ских. Там есть кинодеревня, и мы пока
зывали наш эскиз в декорациях, с ка
скадёрами, взрывами, огнём, с жёстким 
взятием Белогорской крепости. Полу
чилось фактически кино, и для зрителей 
попасть на съёмочную площадку было 
в диковинку. С тех пор прошло пять лет, 
мы долго подступались к воплощению 
этого материала на сцене. И вот в сентя
бре у нас премьера «Капитанской доч
ки». Хотя и в другом жанре, нежели в том 
эскизе, показанном openair.

В этом году вы выбрали «Чайку»...
Это недостающее звено в нашей 

чеховской трилогии. В репертуаре Гу
бернского театра уже есть классиче
ский «Вишнёвый сад» и очень стиль
ный спектакль «Дядя Ваня». И, конечно, 
я мечтал поставить «Чайку». 

Вы задумали нечто концептуальное, 
смелое? Судя по бассейну и лодке...

Совершенно современный вариант. 
«Чайку» как только не трактовали, как 
только не ставили. Произведение гени
альное. Тут многое зависит от интер
претации. Я увидел «Чайку» вот таким 
образом. Рассказывать замысел не буду, 
но, мне кажется, будет любопытно. По
вторить потом на сцене эту версию 
один в один будет, конечно, невозмож
но. Здесь вы видите настоящее озеро...

Дождь настоящий...
Всё живое. И такой натурализм 

очень любил Станиславский. Он для 
своей постановки «Плоды просвеще
ния» привозил глину и землю, на сцене 
месили грязь. У нас получается театр 

в живой атмосфере, «по Станиславско
му». А вот Чехов не любил всего это
го. Он говорил, что театр — известная 
услов ность. Не нужны ему лягушки, 
квакающие за сценой. Мне, как и Ста
ниславскому, такое нравится, это соз
даёт атмосферу и помогает артистам. 

У нас в эскизе Треплев нырнёт в озеро. 
Дада! Правда, у Чехова в «Чайке» озе
ро было побольше. У нас вот такое ма
ленькое, зато в нём полно рыбы.

Что привезут к вам на «Фабрику»?
Мы отобрали восемь спектаклей, 

к нам приедут театры из разных ре
гионов России — СанктПетербурга, 

Москвы, Нижнего Новгорода, Петро
заводска, Севастополя, Челябинска, 
Красноярска, Самары. В афише фе
стиваля — мировая и отечественная 
классика: Островский, Платонов, Лор
ка, Шиллер, Сервантес, Мюссе. Спек
такли замечательные, но на нашем 

фестивале основной принцип отбо
ра — яркие актёрские работы. Следуя 
заветам Константина Сергеевича Ста
ниславского, демонстрируем русский 
психологический театр.

Чем ваш фестиваль отличается от мно-
гих прочих? Почему именно к вам долж-
ны приехать театры?

На нашем фестивале мы не оцени
ваем режиссуру, сценографию, как 
на других фестивалях. «Фабрика Ста
ниславского» чествует именно актё
ров — мастеров перевоплощения, про
живающих жизнь своего персонажа 
так, чтобы зритель вслед за Стани
славским мог сказать им знаменитое: 
«Верю!» У актёров должна присутство
вать вера в предлагаемые обстоятель
ства. Зритель идёт в театр за живыми 
эмоциями, и увидеть «жизнь челове
ческого духа» на сцене, как говорил 
Станиславский, зритель может толь
ко благодаря актёру. В финале фести
валя вручаются премии «Верю!» за луч
шие мужскую и женскую роли, а также 
за актёрский ансамбль.

Сколько стоит фестиваль?
Стоит, чтобы его посетить (смеёт

ся). Если серьёзно, то в этом году бюд
жет фестиваля около 20 млн. Благода
ря поддержке Президентского фонда 
культурных инициатив и министер
ства культуры и туризма Московской 
области наш фестиваль привезёт в Мо

скву восемь театральных коллективов, 
29 студентов — участников образова
тельной программы из разных уголков 
страны, обеспечив их всех проживани
ем в столице. В рамках образователь
ной программы с ними будут работать 
24 преподавателя. И, наконец, поста
новка эскиза «Чайки» под открытым 
небом, которой мы открываем наш фе
стиваль, тоже обойдётся нам недёше
во. К сожалению, погода вмешалась 
и скорректировала наши планы на от
крытие — пришлось перенести церемо
нию на сцену Губернского театра, что
бы поберечь зрителей от обещанного 
ливня и шторма. Но киноверсию эски
за «Чайки» на берегу озера гости от
крытия фестиваля всё же увидят, и за
пись эскиза можно будет посмотреть 
онлайн на сайте фестиваля fsfest.ru.

Возвращаясь к вашей «Капитанской 
дочке» — юбилей Пушкина был 6 июня. 
Вы не успели к дате?

Предпремьерный показ на зрителя 
состоялся 16 мая. Но официальная пре
мьера — в сентябре, потому что обычно 
спектакли под конец сезона не выпу
скают. Это — традиции и правила. Се
зон мы откроем 12 сентября премье
рой «Капитанской дочки», приглашаю.

Мне было принципиально важно, 
чтобы главных героев — Петра Гри
нёва и Машу Миронову — в спектакле 
играли юные артисты. Ведь Гринёв по
ступает на службу в 16 лет, и в момент 
действия ему от силы 18. А Маша ещё 
моложе. 

Пугачёва сыграл Дмитрий Карта
шов. 

Вам не хотелось самому сыграть ата-
мана?

Я у своих артистов хлеб не отни
маю. Предпочитаю быть по эту сторо
ну рампы. 

Культура  |  Спорт

«Я точно за то, чтобы ехать на Олимпиаду»
Фигуристка Елизавета Туктамышева — о российских спортсменах на Играх, насилии в детском спорте  
и возможной карьере тренера

Дмитрий Кузнецов  

Е лизавета Туктамышева не считает 
российских спортсменов, решив-

ших выступать на Олимпийских играх, 
предателями, напротив, она назвала 
их «смелыми людьми, которые идут 
за своей мечтой».

Чемпионка мира 2015 года по фи
гурному катанию в интервью «Из
вестиям» и «СпортЭкспрессу» рас
сказала о возможном продолжении 
карьеры в качестве тренера, 
проблеме насилия в детском 
спорте, а также поделилась 
впечатлениями от отпуска 
в Португалии и отметила 
разницу в спортивной 
подготовке внутри Рос
сии и за её пределами.

Как отпуск? Португа-
лия зашла?

З а м е ч а т е л ь 
но, я ездила туда 
с Синдрой (Крии
сой, эстонской 
фигуристкой. — 
«Известия»), Тёма 
Федорченко (из
вес т н ы й т и кто
кер. — «Известия») 
приезжал на пару 
дней. Нам очень по
нравилось. С дождями 
в Порту не совсем повез
ло, но я долго живу в Питере, 
привыкла к такому. Купаться 
там не получилось, поэтому потом 
полетели в Дубай.

Ты вообще больше любишь на пля-
же полежать или по городам похо-
дить с экскурсией?

Я не люблю только лежачий от
дых, мне точно нужно кудато вы
езжать. Поэтому, например, люблю 
Пхукет, где есть движ. Можно взять 
скутер и поехать по разным местам, 
посмотреть красивые виды, водопады.

Путешествовать в Европу сейчас слож-
но?

Виза у меня была, зарубежная кар
та тоже. Я как раз и хотела в Португа
лию успеть, пока срок визы не закон
чился, потому что непонятно, когда 
снова буду делать визу. В общем чув
ствовала себя комфортно. Более того, 
на паспортном контроле произошла 

удивительная ситуация. Прилетаю, 
прохожу... и со мной начинает гово
рить порусски женщинапогранич
ница: мол, мы вас очень рады видеть, 
надеемся, отдых понравится. То есть 
узнали (улыбается).

Если я правильно понимаю, 
в Питере сейчас без разреше-
ния городского спорткомитета 
нельзя выехать на заграничные 
сборы. Есть разница в сборах 

у нас и у них?
На самом деле разницы нет. 

Когда стоишь на льду, неваж
но, в какой стране ты находишься. 

Но новые страны могут при
нести ещё и вдохновение, 

и хорошее настроение. 
А для Алексея Нико

лаевича (Мишина, 
тренера Ту к
тамышевой. — 
«Известия») 

это важно 
(смеётся.) 
Но в Кис
ловодс ке 

тоже заме
чат е л ьно — 

воздух, горы...

Тебе по России нра-
вится путешествовать?
В России интерес

но. Мы много путешеству
ем — Владивосток, Хабаровск, 
Чебоксары, Уфа... Прекрасные 
города! Там прикольно, но ощу
щение, что ты уже видел всё. 
А ещё мне очень нравится ку
паться (смеётся). И я не очень 
люблю грязную воду. Было бы 
у нас своё Средиземное море 
чистейшее  — замечательно. 
Потому что в Сочи, к сожале
нию, пляжи битком и не все
гда можно найти пляж с чи
стой водой.

Подкаты в России и за рубежом — есть 
отличия?

Да не сказала бы. Ко мне вообще 
редко подкатывают. Я мало куда хожу 
одна.

Можешь назвать себя домоседом?
Работы в сезоне было много, так 

что дома бывала редко. Сидеть дома 
я точно не люблю, хотя последнюю 
неделю в Петербурге было замеча
тельно. Но если выдаётся свобод
ный месяц, точно надо кудато ехать, 
чтото новое узнавать, принцип такой. 
Но денёчек поспать даже на отдыхе 
должен быть.

Ты сказала про работу. Что сейчас твоя 
работа?

Надо посмотреть, что я писала в ан
кете в первом или четвёртом классе. 
Может, там отгадка будет (смеётся). 
Сейчас это скорее активность в медиа. 
Но в Кисловодске на сборах с командой 
Алексея Николаевича я хочу сконцен
трировать внимание на своих ощуще
ниях и понять для себя, могу ли я свя
зать дальнейшую жизнь с тренерством. 
Сразу ответ я вряд ли найду, но в буду
щем вижу себя в этом амплуа.

То есть в Кисловодске ты уже скорее 
за бортиком?

И на льду тоже. Летом в Сочи будет 
много шоу, так что в любом случае мне 
надо держать себя в хорошей форме.

Догадываюсь, что тема отстранения до-
стала, но важнее Олимпиады этим ле-
том ничего нет. Для начала, какое у тебя 
общее ощущение — осталась надежда 
или уже в целом по барабану новости 
про допуск?

Раньше я была почти уверена, что 
к 2026му до зимней Олимпиады нас до
пустят в какомто формате. Но сейчас... 
Я давно не следила за тем, что говорят 
люди из мира фигурного катания, у меня 
был перерыв на отдых (улыбается). Но, 
учитывая, что сейчас происходит с лет

ними Играми, вряд ли чтото поменяет
ся. С другой стороны, надежда остаётся, 
и всегда надо ждать хорошего. Но отно
шусь к этому спокойнее. И я думаю, что 
уже готова к любым событиям и реше
ниям. Нет уже какихто резких эмоций 
от происходящего.

Лиза Туктамышева согласилась бы 
на условия МОК, будучи спортсменкой?

Я и ранее высказывалась, что если 
это никак не противоречит законам тво
ей страны, то при наличии возможности 
надо ехать. Если бы у меня была Олим
пиада, на которую я всётаки могла по
ехать с четвёртой попытки... (Смеётся.) 
Конечно, я бы поехала (Туктамышева 
пропустила три Олимпиады, будучи 
чемпионкой мира и России. — «Изве
стия»). Хоть какимто образом туда про
браться. Вообще, это всё шутки, а тема 
серьёзная. Век фигуриста и спортсме
на короткий. Я точно за то, чтобы ехать.

Предателями, бомжами едущих в Париж 
не считаешь, как Ирина Винер и Елена 
Вяльбе?

Я так не считаю. Наоборот, они 
смелые люди, которые идут за своей 
мечтой. Которые хотят в этой жизни 
чегото достичь. Никакого негатива, 
одно уважение.

Прости, ты не была на Олимпиадах, 
но наверняка у тебя можно спросить про 
олимпийское движение. Популярный те-
зис: оно в кризисе, нужны другие сорев-
нования, те же Игры дружбы. Лет через 
20 сделаем достойную альтернативу.

Новые соревнования — это всегда хо
рошо, но вряд ли они смогут заменить 
Олимпийские игры. Всегда если у спорт
смена есть мотивация поехать на мас
штабный мировой старт, есть к чему 
готовиться и где показать свои дости
жения, то это хорошо. Так что Игры 
дружбы — здорово для спортсменов, 
думаю, финансирование там тоже хо
рошее, такие старты будут показывать
ся масштабно. Но это не Олимпийские 
игры — конечно, сравнивать смысла нет.

Семь в уме
В финале Кубка Стэнли закручивается интрига

Михаил Скрыль 

«Э дмонтон» в пятом матче финаль-
ной серии Кубка Стэнли обыграл 

«Флориду» со счётом 5:3 (2:3 — в серии). 
В составе «Ойлерз» 4 (2+2) очка набрал 
Коннор Макдэвид — главная звезда НХЛ, 
по шайбе забили Коннор Браун, Зак Хай-
ман и Кори Перри, Эван Бушар оформил 
ассистентский хет-трик. У «Пантерз» 
голы на счету Мэттью Ткачака, Эвана 
Родригеса и Оливера Экмана-Ларссо-
на. Российский вратарь Сергей Бобров-
ский отразил 19 бросков из 23.

После сокрушительного разгрома 
в четвёртом матче главному тренеру 
«Флориды» Полу Морису нужно было 
сделать всё, чтобы хоккеисты забы
ли нелепый результат с восемью про
пущенными шайбами. Помог с этим 
календарь. Пауза растянулась на два 
полноценных выходных дня, чтобы 
упростить логистику и дать командам 
время на восстановление.

Кому оно должно было пойти 
на пользу, так это Сергею Бобровско
му. В прошлой игре российского гол
кипера заменили впервые в нынешнем 
плейофф, но никто не сомневался, что 
воспитанник «Кузни» вернётся в ворота 
на матч номер пять. Впрочем, возвра
щение не получилось удачным.

Резвое начало показало, что коман
ды, несмотря на важность игры, не со
бирались осторожничать и отсижи
ваться в обороне. В первом периоде 
опаснее смотрелась «Флорида» — чего 
только стоит момент Аарона Экблада, 
когда вратарь «Ойлерз» Стюарт Скин
нер выручил «Эдмонтон» ловушкой. 
«Пантерз» получили болезненное по
ражение в прошлом матче и горели же
ланием нанести ответный удар.

По коротким планам со скамейки 
хозяев читалась злость игроков, оста

новившихся в шаге от Кубка Стэнли. 
Напряжение только усилилось, когда 
«Флорида» пропустила гол в большин
стве — уже во втором матче подряд! 
Розыгрыш в расстановке «пять на че
тыре» завершился плохим пасом Брэн
дона Монтура — его перехватил Коннор 
Браун и, убежав один на один с врата
рём, разобрался с Бобровским.

Гол Брауна окрылил «Эдмонтон» 
и приземлил «Флориду». «Пантерз» рас
теряли преимущество и стали мень
ше бросать. Второй период хозяева 
начали в меньшинстве и быстро про
пустили ещё одну шайбу. Пока Густав 
Форслинг пытался вытолкнуть с пята
ка Зака Хаймана, Эван Бушар зарядил 
от синей линии, и шайба от ноги фор
варда «Ойлерз» юркнула в ворота. Как 
выяснилось, лучший снайпер плейофф 
умеет забивать не только клюшкой. 
«Эдмонтон», почувствовав растерян
ность соперника, оперативно отгру
зил третий гол. На этот раз «Флориду» 
подвёл Бобровский. Сергей пропустил 
в ближний угол от Коннора Макдэви
да, не до конца прижав щиток к штанге.

Третью игру подряд «Ойлерз» заби
ли Бобровскому как минимум три шай
бы. Кто, если не гиперактивный Мэттью 
Ткачак, должен был спасать «Пантерз» 
от позора во втором матче подряд? 
С ответом Макдэвиду хозяева не за
тянули. Американец наконецто про
бил Скиннера, но Коннор был сегодня 
слишком хорош.

« ИГРЫ ДРУЖБЫ — ЗДОРОВО ДЛЯ СПОРТСМЕ-
НОВ, ДУМАЮ, ФИНАНСИРОВАНИЕ ТАМ ТОЖЕ 
ХОРОШЕЕ, ТАКИЕ СТАРТЫ БУДУТ ПОКАЗЫ-

ВАТЬСЯ МАСШТАБНО. НО ЭТО НЕ ОЛИМПИЙСКИЕ ИГРЫ, 
КОНЕЧНО, СРАВНИВАТЬ СМЫСЛА НЕТ

« ЧЕХОВ НЕ ЛЮБИЛ ВСЕГО ЭТОГО. ОН ГОВОРИЛ, 
ЧТО ТЕАТР — ИЗВЕСТНАЯ УСЛОВНОСТЬ. НЕ НУЖ-
НЫ ЕМУ ЛЯГУШКИ, КВАКАЮЩИЕ ЗА СЦЕНОЙ. МНЕ, 

КАК И СТАНИСЛАВСКОМУ, ТАКОЕ НРАВИТСЯ, ЭТО СОЗДАЁТ АТ-
МОСФЕРУ И ПОМОГАЕТ АРТИСТАМ
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о натуралисте Станиславском  
и федеральном размахе  
Губернского театра
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